
АНТОН ФЕЙНБЕРГ, 
ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА

Конъюнктурные факторы 
российского рынка помешают 
в ближайшие годы обеспечить 
экономический рывок за счет 
инвестиций, рассчитали ана-
литики АКРА. Положительное 
влияние на инвестиции могут 
оказать импортозамещение 
и рост экспорта.

Почти во всех отраслях россий-
ской экономики есть положитель-
ные структурные факторы для ин-
вестиций, но конъюнктурных сти-
мулов в виде высокой рентабель-
ности и роста производства не так 

много. Это будет мешать быстрому 
экономическому росту за счет ин-
вестиций, пришли к выводу экс-
перты Аналитического кредитно-
рейтингового агентства (АКРА) в 
своем обзоре «Шесть драйверов 
инвестиционного роста в России», 
поступившем в РБК. О ставке на 
рост инвестиций в своем предвы-
борном послании Федеральному 
собранию говорил президент Вла-
димир Путин.

Шесть стимулов

Экономисты делят стимулы для ин-
вестиций на две группы — структур-
ные и конъюнктурные. Структур-
ные дают компаниям возможность 

расширяться в конкретных отрас-
лях. АКРА выделяет шесть таких сти-
мулов. Во-первых, речь идет о росте 
внутренних рынков: например, та-
кие секторы, как страхование и ИТ, 
по-прежнему не достигли предела 
роста, фундаментально им есть куда 
расти. Кроме того, жесткое бюджет-
ное правило (механизм накопления 
в резервах сверхдоходов от нефти 
дороже $40) и сокращение расхо-
дов бюджета создают «стимулы для 
роста частных инвестиций на рын-
ках, традиционно представленных 
государственными услугами (здра-
воохранение, образование)».

Свой вклад в рост инвестиций 
может внести рост экспортного 
рынка — от него в первую очередь 

выиграют добыча и транспортиров-
ка газа, химия, сектор транспортной 
инфраструктуры. Третий структур-
ный стимул, по оценке АКРА, — им-
портозамещение, которое поможет 
сельскому хозяйству, легкой про-
мышленности, электронике и фар-
мацевтике. Даже на фоне укреп-
ления рубля импортозамещение 
по-прежнему может быть драйве-
ром инвестиций, согласен старший 
аналитик Центра экономическо-
го прогнозирования Газпромбан-
ка Кирилл Кононов: «В России до-
статочно низкие расходы на энер-
гию и труд, а рынок достаточно ве-
лик, чтобы это было экономически 
оправданно. 
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ИЛЬМИРА ГАЙСИНА, 
КСЕНИЯ МЕЛЬНИКОВА

РБК представляет ежегодный 
рейтинг самых динамично 
развивающихся в России 
франшиз. Используя дан-
ные Роспатента по итогам 
2017 года, мы нашли самые 
востребованные среди поку-
пателей франшиз торговые 
марки.

Цель рейтинга РБК — найти са-
мые динамично развивающие-
ся сети на рынке франчайзинга, 
а также секторы экономики, где 
появляются и быстро растут но-
вые франчайзинговые концеп-
ции. Именно на эти бренды и рын-
ки имеет смысл ориентироваться 
как разработчикам франшиз, так 
и тем, кто собирается приобрести 
франшизу. «Динамика подключе-
ния новых партнеров — это пока-
затель востребованности франши-
зы и устойчивости ее бизнес-моде-
ли, — считает основатель каталога 
franshiza.ru Нина Семина. — С дру-
гой стороны, понятно, что лидеры 
рейтинга уже работают в условиях 
сильной конкуренции, но геогра-
фия продаж франшиз огромная, 
а франчайзеры обычно старают-
ся не допустить конкуренцию ме-
жду франчайзи».

Рынок франшиз в России раз-
вивается стабильно. По данным 
портала franshiza.ru, в сентябре 
2017 года в России действовали 
1470 продавцов франшиз, но ак-
тивно продвигали свои услуги не 
более 700 компаний. Рост коли-
чества франчайзеров на сентябрь 
2017-го по отношению к сентя-
брю 2015 года составил всего 4,8% 
(за предыдущие два года — 7,14%), 
по расчетам franshiza.ru.
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Безоговорочных лидеров по конъюнктурной привлекательности инвестирования в России нет, считают аналитики АКРА. На фото: генеральный директор 
агентства Екатерина Трофимова

П Р О Г Н О З  АКРА проанализировало возможность ускорения экономики

Инвестиционный крест

Алексей 
Мельников,
адвокат Московской 
городской коллегии адвокатов
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Эксперты предрекают сокращение 
абонентской базы сотовых компаний

О Ц Е Н К А
КГИ усомнился 
в мобильности 
избирателей  

Т Е Л Е К О М
«Ростелеком» 
и ВГТРК запустили 
в Америке видеосервис 
мультфильмовс. 8 с. 3 с. 13

ФОТО: из личного архива 

Индекс РТС 
Московская биржа, 03.04.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 23.03.2018

Курсы 
валют ЦБ
04.03.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 03.04.2018, 20.00 мск

1237,06 
пункта

$457,8 
млрд

$1= 

₽57,53
€1=

₽70,92
$68,04

за баррель
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В Екатеринбурге отменили прямые выборы мэра

Дума вместо урны

ВЛАДИСЛАВ ГОРДЕЕВ, 
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Мэра Екатеринбурга будут из-
бирать не жители, а депутаты 
гордумы. Действующий мэр 
Евгений Ройзман покинет пост 
осенью, политологи считают, 
что он попробует присоеди-
ниться к федеральной оппо-
зиции.

Как принимали закон

Во вторник, 3 апреля, большин-
ством голосов депутаты Законо-
дательного собрания Свердлов-
ской области приняли в трех чте-
ниях поправки к областному за-
кону о выборах органов местного 
самоуправления. Инициативу под-
держали 42 депутата, четверо про-
голосовали против.

Поправки касались выборов 
мэра Екатеринбурга, который с 
2010 года избирался прямым голо-
сованием жителей. По новому по-
рядку главу города будут избирать 
депу таты гордумы, причем канди-
датов на пост мэра народным из-
бранникам будет предлагать кон-
курсная комиссия.

Накануне голосования, 2 апре-
ля, в центре Екатеринбурга прошла 
акция против отмены прямых вы-
боров мэра. Организованную дей-
ствующим мэром города Евгени-
ем Ройзманом акцию протеста по-
сетили оппозиционные политики 
из Москвы, в том числе экс-депу-
тат Госдумы Дмитрий Гудков и гла-

ва штаба Алексея Навального Лео-
нид Волков.

Законопроект главы Свердлов-
ской области Евгения Куйвашева 
представил депутатам первый ви-
це-губернатор Владимир Тунгусов. 
Он отметил, что сильными сторо-
нами новой модели являются воз-
можность выбрать наиболее ком-
петентного главу города, а также 
экономия бюджетных средств, ко-
торые тратятся на выборы.

Действующий мэр Екатерин-
бурга также выступил перед депу-
татами и рассказал им о предло-
женной экономии. «Это 150 млн 
руб. раз в пять лет, а пиар губер-

натора обходится в полмиллиар-
да рублей в год. Это несопостави-
мые вещи. Выборы — единствен-
ная возможность людей участво-
вать в политической жизни. Этим 
воспитывается городской патрио-
тизм, которого не хватает», — за-
явил Ройзман.

Мэр обратился к депутатам с 
призывом не голосовать за предло-
жение губернатора: «Если вы сей-
час примете этот закон, он будет 
восприниматься как сомнение в 
умственных способностях жителей 
Екатеринбурга, как недоверие жи-
телям Екатеринбурга и как оскорб-
ление жителей Екатеринбурга».

Полномочия Ройзмана на по-
сту мэра города истекают в сентя-
бре 2018 года.

Что делать

Ройзман не исключил, что обратит-
ся в суд, чтобы оспорить решение 
об отмене прямых выборов мэра 
города. «Специалисты посмотрят 
[на ситуацию], мы будем разбирать 
ее. Вполне возможно, что найдем 
зацепку», — сообщил он ТАСС.

В комментарии РБК Ройзман 
заявил, что у него не было иллю-
зий по поводу исхода голосования. 
«Дело в том, что власть ведет себя 

В Л А С Т Ь 

Действующий мэр Екатеринбурга Евгений Ройзман (на фото) заявил, что выборы — единственная возможность людей участвовать 
в политической жизни

Выборы мэра в крупных российских городах

Согласно закону «Об об-
щих принципах органи-
зации местного само-
управления», существует 
три возможных варианта 
выборов главы муници-
пального образования: 
прямые выборы, назна-
чение представительным 
органом власти, назначе-
ние из числа кандидатов, 
представленных конкурс-
ной комиссией.
C 2014 года в результате 
реформы системы мест-
ного самоуправления 
решения о порядке выбо-
ров глав муниципальных 

образований принимают 
заксобрания регионов. 
После этого количество 
регионов, в которых мэ-
ров городов избирает на-
селение, сократилось.
В Екатеринбурге сейчас 
действует «двуглавая 
система» — городом 
руководили мэр, воз-
главляющий гордуму 
и в основном обладаю-
щий представительски-
ми функциями, а также 
сити-менеджер — глава 
городской администра-
ции, отвечающий за все 
городское хозяйство. 

Должность сити-мене-
джера в Екатеринбурге 
ввели в 2010 году.
Вскоре после реформы 
системы местного само-
управления от прямых 
выборов глав столиц 
областей и республик от-
казались 66 российских 
регионов. В ряде городов 
такое решение местного 
заксобрания приводило 
к судебным искам. На-
пример, в Иркутске КПРФ 
предлагала провести 
референдум по вопросу 
возвращения к выборам 
градоначальника населе-

нием, однако суд эту ини-
циативу отклонил. Оспа-
ривалась в суде и отмена 
прямых выборов мэра 
Петрозаводска, но Вер-
ховный суд РФ признал 
решение законным.
На данный момент гра-
доначальника прямым 
голосованием избирают 
в Томске, Новосибир-
ске, Кемерово, Якутске, 
Хабаровске, Анадыре 
и Абакане. Также, прямые 
выборы сохраняются 
в Москве, Санкт-Петер-
бурге и Севастополе.
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Эксперты Кудрина назвали источники рисков  

в президентской кампании

КГИ усомнился  
в мобильности избирателей
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Власти добились высокой 
явки на выборах президента 
благодаря масштабной кам-
пании по информированию 
населения, но у экспертов есть 
сомнения в новом механизме 
голосования — «мобильном 
избирателе».

Источник рисков

 Выборы 18 марта 2018 года были 
отмечены самой значительной 
активностью избирателей России 
(явка составила  67,54%), уступив на 
федеральном уровне только кам-
паниям 1996, 2000 и 2008 годов. 
Высокий показатель явки по стра-
не и в ряде городов связан с рядом 
факторов, в том числе и возмож-
ными «манипуляциями». Такой 
вывод делается в докладе осно-
ванного экс-министром финан-
сов Алексеем Кудриным Комитета 
гражданских инициатив (КГИ) (ко-
пия доклада имеется в редакции) 
об основных тенденциях и итогах 
выборов президента. Доклад под-
готовили эксперты КГИ Александр 
Кынев, Аркадий Любарев и Андрей 
Максимов.

В исследовании отмечается 
огромный (19,6 п.п.) разрыв ме-
жду явкой на парламентских вы-
борах 2016 года и президентских 
2018-го. Повышение интереса 
к выборам 2018 года эксперты КГИ 
в первую очередь связали с бес-
прецедентной кампанией по при-
влечению избирателей (от массо-
вых СМС-рассылок до повсемест-
ной наружной рекламы дня голо-
сования).

Но помимо кампании по ин-
формированию на явку на пре-
зидентских выборах, по мнению 
КГИ, повлияли и другие факторы. 
Например, новый порядок голо-
сования по месту нахождения на 
основании предварительно по-
данного заявления («мобильный 
избиратель») взамен системы от-
крепительных удостоверений. 
«Информирование избирателей о 
новом порядке голосования велось 
с большим размахом, и результат 
оказался впечатляющим», — гово-
рится в докладе. По данным ЦИК, 
всего было подано 5,69 млн заявле-
ний и еще 270 тыс. спецзаявлений 
о включении в реестр избирателей. 
Это примерно в три раза больше, 
чем число воспользовавшихся от-
крепительными в 2012 году.

В КГИ отмечают значительную 
межрегиональную миграцию из-
бирателей, голосующих по месту 
нахождения. В подавляющем боль-
шинстве регионов количество за-
регистрированных там избирате-
лей, пожелавших проголосовать 
по месту пребывания, больше, чем 
количество «прикрепившихся» для 
голосования, исключениями ста-
ли 18 регионов. И если преобла-
дание «прикрепившихся» в  Мо-
скве, Московской области, Ново-
сибирске и курортных регионах 

(Крым, Севастополь, Краснодар-
ский край) в КГИ считают логич-
ным, то менее «понятным» они 
называют доминирование «при-
крепившихся» в нескольких за-
падных регионах (Ленинградской, 
Новгородской и Псковской обла-
стях), дальневосточных (Хабаров-
ском крае, Приморском крае, Ма-
гаданской области, Сахалинской 
области, Чукотском АО), а также в 
Чечне, Волгоградской, Тюменской 
и Ярославской областях.

Подозрительным эксперты счи-
тают и преобладание открепле-
ния в Санкт-Петербурге (417 тыс. 
против 316 тыс.), к примеру, зна-
чительное число петербуржцев 
решили проголосовать на изби-
рательных участках в Алтайском 
крае. «Высказано предположение, 
что около 100 тыс. или больше жи-
телей Петербурга, которые не хо-
дят на выборы, просто отписали 
без их ведома в другие регионы, 
чтобы повысить показатель явки 
в Северной столице», — говорят 
в КГИ.

На вопрос о возможных нару-
шениях при электоральной ми-
грации зампредседателя Центр-
избиркома Николай Булаев ска-
зал РБК, что «не любит обсуждать 
вещи, у которых нет никаких до-
казательств»: «Если у них (КГИ. — 
РБК) есть такая информация, осо-
бенно по Москве, — пусть напишут 
официальное обращение в ЦИК».

Кроме того, в КГИ отмеча-
ют принципиальную возмож-
ность двойного голосования на 
отдельных участках, на которую 
ранее жаловались представите-
ли «Яблока», КПРФ и журнали-
сты Reuters (им удалось проголо-
совать на одном участке, а затем 
попасть в списки избирателей на 
втором участке). «Новый поря-
док [голосования по месту нахо-
ждения] показал свою полезность 
для значительного числа избира-
телей, однако во многих отноше-
ниях он требует доработки», — за-
ключили в КГИ. Новый механизм 
голосования эксперты называют 
потенциальным «источником но-
вых рисков».

Система «мобильный избира-
тель» не нуждается в серьезных из-
менениях, потому что «совершен-
но новая», но в ней будут исправле-
ны небольшие недочеты, отмечала 
глава ЦИК Элла Памфилова.

Булаев сказал РБК, что двойное 
голосование возможно, но «это 
было бы грубым нарушением за-
кона». По его словам, возможное 
допущение двойного голосования 
со стороны членов УИК — это не 
нарушение закона, а нарушение 
порядка голосования. «И статисти-
ки таких нарушений еще ни у кого 
нет, мы ее только готовим. Так что 
эксперты, которые пишут об этом 
доклады, не имея статистики, по-
ступают по крайней мере не совсем 
непрофессионально. Я уважаю не-
зависимых экспертов, но когда нет 
серьезных данных, писать докла-
ды рановато. Непрофессионально 

делать оценки на основе единич-
ных полусплетен», — заявил зам-
председателя Центризбиркома.

«Двойники»  
и унесенные бюллетени

При подготовке к кампании 
2018 года ЦИК занялась чисткой 
«двойников» в списках избира-
телей (людей, сменивших место 
прописки) — в результате на 1 ян-
варя 2018 года число избирателей 
сократилось на 563 тыс. человек 
по сравнению с июлем 2017-го. 
Но в КГИ полагают, что ЦИК ради 
повышения явки провела односто-
роннюю работу над регистром из-
бирателей — из него исключались 

«двойники» и другие «лишние» из-
биратели, но при этом не включа-
лись должным образом «потерян-
ные» избиратели (которые по ка-
ким-то причинам не вошли в ре-
гистр).

По данным на сайте ЦИК на 
18  марта, число избирателей 
в списках на момент начала голо-
сования составило 107,2 млн. Со-
гласно итоговому протоколу ЦИК 
России, к окончанию голосова-
ния число избирателей возрос-
ло до 109  млн человек. Разницу 
более чем в 1,5 млн избирателей 
Николай Булаев связал со спецза-
явлениями о голосовании по ме-
сту пребывания (таких заявлений 
было несколько сотен тысяч), гра-
жданами без регистрации по месту 
жительства и теми, кто голосует за 
рубежом.

«Однако ни одна из названных 
Булаевым причин не может объ-
яснить такую разницу», — утвер-
ждают в КГИ. «Наиболее разумным 
объяснением» снижения числа 
избирателей эксперты называют 
тот факт, что многие избиратели 
оказались не включены в списки. 
В этом выводе эксперты ссылают-
ся на данные от избиркомов и не-
однократные сообщения с мест от 
избирателей, не нашедших себя 
в реестрах.

Подозрения экспертов КГИ в ис-
кусственном завышении явки вы-
звало и значительное число выне-
сенных бюллетеней на отдельных 

участках (непогашенные участко-
вой комиссией и унесенные бюл-
летени не влияют на итоговый 
подсчет голосов, но засчитывают-
ся в явке). Эксперты КГИ отметили, 
что на подавляющем большинстве 
участков (87 159) разница между 
числом выданных и обнаружен-
ных в ящиках бюллетеней оказа-
лась нулевой. На 10 324 участках 
она составила от одного до деся-
ти бюллетеней, а вот на 710 участ-
ках превысила десять бюллетеней, 
причем на 392 участках превысила 
20, на 163 — 50 и на 58 участках — 
100. «Можно с большой степенью 
уверенности говорить, что [такие 
результаты] свидетельствуют либо 
об ошибках, либо о сознательных 

манипуляциях, например, направ-
ленных на увеличение показателя 
явки», — говорится в докладе.

РБК направил запрос в ЦИК 
с просьбой предоставить инфор-
мацию об «электоральной мигра-
ции» избирателей за пределы ре-
гиона регистрации, а также про-
комментировать выводы доклада. 
ЦИК официально не обнародовала 
эти данные, соответственно, их нет 
и в докладе КГИ.

Беспрецедентная по последним 
временам информационная кам-
пания ЦИК повлияла на явку, со-
гласен с выводами КГИ директор 
Центра экономических и полити-
ческих реформ Николай Миронов. 
У эксперта также имеются вопро-
сы к новой системе голосования по 
месту нахождения. «Был затруд-
нен внешний контроль, и потому 
у многих возникли вопросы, а не 
было ли манипуляций со списком 
избирателей и не было ли множе-
ственного голосования», — говорит 
политолог.

«Сам день голосования по срав-
нению с предыдущими федераль-
ными выборами был чище и чест-
нее, нарушения были, но не гло-
бальные»,  — считает политкон-
сультант Антон Орлов. По его 
мнению, больше вопросов скорее 
к «референдному» характеру вы-
боров и отсутствию кандидатов, 
которые могли бы составить серь-
езную конкуренцию Владимиру 
Путину. 

В КГИ отмечают принципиальную 

возможность двойного голосования 

на отдельных участках, на которую 

ранее жаловались представители 

«Яблока», КПРФ и журналисты Reuters 

(им удалось проголосовать на одном 

участке, а затем попасть в списки 

избирателей на втором участке)

О Ц Е Н К Акак взбесившийся носорог <...> 
Конечно, закон абсолютно про-
ходной, у меня иллюзий не было, 
но не мог же я это сказать людям 
на митинге». По мнению Ройзма-
на, заксобрание «отобрало у Екате-
ринбурга, одного из лучших горо-
дов и точно лучшего миллионника, 
выборность и его лицо».

При этом он пообещал, что бу-
дут новые акции протеста. «По-
смотрим, народ очень недоволен 
губернатором», — пояснил он.

Два источника РБК в Совете Фе-
дерации при этом посчитали, что 
«ни новые протесты, ни суд» не 
приведут к пересмотру или отмене 
законопроекта. «Следующий шаг — 
подписание самим губернатором, 
автором этого закона, — пояснил 
один из них. — Очевидно, что ре-
шение им уже принято и отменено 
оно не будет».

Будущее Ройзмана

Выступление Ройзмана против от-
мены выборов — это показатель-
ная акция, сказал РБК политолог 
Аббас Галлямов. По его мнению, 
сам мэр Екатеринбурга по итогам 
принятия законопроекта оказался 
в выигрыше. «За время работы мэ-
ром его рейтинг сильно просел: го-
лосуя за него пять лет назад, люди 
надеялись, что он что-то изме-
нит, — пояснил эксперт. — Ниче-
го особенного он изменить, есте-
ственно, не смог, поскольку ника-
ких ресурсов нынешнее законода-
тельство ему не оставило».

Поэтому «разочарованные из-
биратели», с большой вероятно-
стью, на новых выборах прого-
лосовали бы против него. Но, так 
как выборов не будет, «никто об 
этом теперь так и не узнает», счи-
тает Галлямов. «В общественном 
мнении Ройзман останется непо-
бежденным лидером оппозиции, 
против которого власти использу-
ют запрещенные приемы», — до-
бавил он. Ройзману стоит «спокой-
но избраться в гордуму и бороть-
ся с режимом в интересах людей 
в рамках своего округа», убежден 
Галлямов.

С ним не согласен политолог 
Константин Калачев: по его мне-
нию, в Москве авторитет Ройзма-
на выше, чем в Екатеринбурге. Он 
может пойти в оппозицию, пред-
полагает эксперт, но не факт, что 
уживется с ее лидерами  — экс-
кандидатом в президенты Ксени-
ей Собчак или создателем Фонда 
борьбы с коррупцией Алексеем 
Навальным. «Он честолюбив и ам-
бициозен, это хорошо в индивиду-
альном зачете, но проблема в ко-
мандной игре», — считает полито-
лог. Но даже если это произойдет, 
его сотрудничество с оппозицио-
нерами будет «мертворожденным 
проектом», убежден глава холдин-
га «Минченко консалтинг» Евге-
ний Минченко.

По мнению политконсультан-
та Дмитрия Фетисова, Ройзман бу-
дет «востребованной фигурой для 
всех партий и групп оппозицион-
ного фланга». При этом необяза-
тельно, что он решит объединить-
ся с Собчак или Навальным, сказал 
эксперт РБК: он «вполне способен 
пойти на переговоры и с «Ябло-
ком», и даже с КПРФ при опреде-
ленных раскладах». 

При участии  
Алексея Гаврилко-Алексеева
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О чем договаривались лидеры Латвии, Литвы и Эстонии с президентом США

Трамп поднял балтийскую волну
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
КСЕНИЯ БЕЗВИКОННАЯ

Президент США принял 
в Вашингтоне лидеров трех 
балтийских стран, чтобы обсу-
дить противодействие России, 
а именно усиление военного 
сотрудничества и диверсифи-
кацию поставок газа. Это ухуд-
шит их отношения с Москвой, 
говорят эксперты.

Праздник для четверки

Во вторник, 3 апреля, американ-
ский президент Дональд Трамп 
провел встречу в Белом доме с ли-
дерами трех стран Балтии — Лат-
вии, Литвы и Эстонии. Подобный 
саммит был почти четыре года на-
зад — в сентябре 2014 года Барак 
Обама встречался с президентами 
балтийских стран в Таллине.

Вашингтонская встреча была 
анонсирована еще в конце фев-
раля. Формальным поводом для 
нее стала столетняя годовщина 
независимости балтийских стран 
от Советской России, которая от-
мечается в 2018 году, сообщил Бе-
лый дом. В рамках саммита пла-
нировалось обсудить сотрудниче-
ство между Вашингтоном и тремя 
балтийскими столицами в эконо-
мической, военной и культурной 
сферах.

Перед вылетом в Вашингтон 
лидеры балтийских стран расска-
зывали, что будут говорить с Трам-
пом об угрозах, которые исходят 
от России, и будут настаивать на 
увеличении американской воен-
ной помощи. Однако Трамп начал 
встречу с ними с неожиданной ре-
марки об отношениях с Москвой. 
За обедом с лидерами прибалтий-
ских республик президент США 
подчеркнул, что едва ли кто из его 
предшественников на президент-
ском посту относился к России 
так жестко, как он сам. При этом 
Трамп подчеркнул, что в перспек-
тиве намерен поладить с Москвой. 
«Ладить с Россией — это хорошо, а 
не плохо. Все с этим согласны, кро-
ме очень глупых людей», — заявил 
Трамп (цитата по Bloomberg).

Однако на пресс-конференции 
по итогам переговоров россий-
ская тема  практически не подни-
малась — Трамп говорил о необхо-
димости развития торговых и эко-
номических связей США с Балти-
ей, в том числе о диверсификации 
поставок газа (сейчас основным 
поставщиком энергоресурсов для 
трех стран является Россия).

США предоставят трем странам 
почти $100 млн на приобретение 
крупнокалиберных боеприпасов 
и свыше $70 млн — на обучение 
военных и на покупку снаряже-
ния, сообщил Белый дом по ито-
гам встречи.

«Пэтриот» для патриотов

Страны Балтии на этой встрече 
должны были попробовать вы-
вести на первый план антирос-
сийскую повестку, предположил 
в разговоре с РБК программный 

директор Российского совета по 
международным делам Иван Ти-
мофеев. Они являются наиболее 
преданными и последовательны-
ми союзниками США в Европе и 
позиционируют себя как страны, 
которые находятся «на острие 
сдерживания России», объясняет 
эксперт.

Саммит в США не следует свя-
зывать с российско-балтийскими 
отношениями, а российский во-
прос может подниматься разве 
что в связи с фактором безопас-
ности, в свою очередь, считает ис-
полнительный директор латвий-
ского Центра восточноевропей-
ских политических исследований 
Андис Кудорс. Этот саммит не про-
тив кого-то, а за, он подчеркивает 
внимание Вашингтона к трем ма-
леньким балтийским странам, ко-
торым «удалось восстановить де-
мократию, украденную в годы со-
ветской оккупации», пояснил лат-
вийский эксперт.

Судя по высказываниям при-
балтийских лидеров в преддве-
рии саммита, оборонная темати-
ка была едва ли не основной. Пре-
зидент Литвы Даля Грибаускай-
те перед отъездом в Вашингтон 
в интервью телерадиокомпании 
LRT сообщила: «Надеюсь, США и 
другие наши союзники понима-
ют, что воздушному простран-
ству над странами Балтии нужна 
защита. Важно, чтобы американ-

ские войска присутствовали в на-
ших странах на основе постоянной 
ротации».

Источник издания EurActiv в 
литовском руководстве пояснил, 
что лидеры трех стран на встрече 
с Трампом планируют убедить его 
как можно чаще направлять про-
тиворакетные комплексы (ЗРК) 
«Пэтриот» на учения НАТО в При-
балтике для противодействия воз-
можной российской угрозе.

Впервые американские ком-
плексы «Пэтриот» оказались в 
Прибалтике во время учений НАТО 
в июле 2017 года. Несколько недель 
спустя вице-президент США Майк 
Пенс на встрече с президентами 
балтийских стран в Таллине не ис-
ключил в дальнейшем временно-
го размещения комплексов в ре-
гионе. «Сейчас нет большей угрозы 
для стран Балтии, чем та, которая 
исходит от их непредсказуемого 
восточного соседа», — объяснил 
Пенс, критикуя попытки России 
«перекроить мировые границы и 
подточить демократию».

Соседняя с балтийскими рес-
публиками Польша уже согласова-
ла не просто размещение, а закуп-
ку американских ЗРК. На прошлой 
неделе, 28 марта, польское прави-
тельство подписало договор о по-
ставке 16 комплексов «Пэтриот» с 
ракетами и радиолокационными 
станциями (РЛС) на сумму почти 
$5 млрд. Первая поставка должна 

состояться в 2022 году. Варшава 
связала необходимость приоб-
ретения американских ЗРК с мо-
дернизацией российской ракет-
ной системы в Калининградской 
области. (Москва обосновала раз-
мещение там комплексов «Искан-
дер» созданием «антироссийской 
ракетной системы».)

Подстегнуть 
военные расходы

Согласно февральскому заявле-
нию Белого дома, Вашингтон хо-
чет стимулировать страны Балтии 
к достижению целевых показате-
лей НАТО по расходам на оборону. 
В 2014 году из этих трех стран лишь 
Эстония выполняла критерий 
НАТО по расходам на оборону — 
не менее 2% ВВП, тогда как у Лат-
вии и Литвы он был ниже 1%. С тех 
пор доля оборонного бюджета в 
государственных расходах начала 
расти, сейчас у двух стран она пре-

вышает 1,7%, а к концу 2018 года 
должна дойти до 2%. В эстонском 
бюджете на 2018 год  расходы на 
оборону запланированы на уровне 
€524 млн, или 2,14% ВВП.

С лета 2017 года в трех странах 
Балтии и Польше развернуты мно-
гонациональные батальоны НАТО. 
Военные соединения работают по 

принципу ротации: солдаты раз-
ных стран альянса восемь месяцев 
присутствуют сперва в одном из 
четырех государств, затем в дру-
гом. При этом батальоном в Эсто-
нии командует Великобритания, 
батальоном в Латвии — Канада, а 
батальоном в Литве — ФРГ.

Опасения «российской экспан-
сии» в Прибалтике начали стреми-
тельно расти после присоедине-
ния Крыма к России в 2014 году, 
что выразилось как в призывах к 
углублению связей с США, так и в 
увеличении собственных расходов 
этих стран на оборону, утвержда-

Страны Балтии не заинтересованы в прямой 

военной конфронтации с Россией и, по заявлениям 

высокопоставленных официальных лиц, 

не рассматривают риск нападения России 

как вероятный, отмечает эксперт

Д И П Л О М А Т И Я
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За обедом с лидерами прибалтийских республик президент США Дональд Трамп подчеркнул, что никто из его предшественников 
на президентском посту не относился к России так жестко, как он

Ф
О

ТО
: K

ev
in

 L
am

ar
qu

e/
Re

ut
er

s



4 апреля 2018 года
Среда

No 59 (2783)
      П О Л И Т И К А       5

Как Россия 
балансирует между 
Турцией и Ираном

Терпеливая позиция Москвы 
в отношении турецкой опе-
рации в Африне поможет 
сохранить альянс России, 
Турции и Ирана на сирийском 
направлении.

Предстоящая 4 апреля встреча 
президентов России, Ирана и Тур-
ции в Анкаре анонсируется прежде 
всего как сверка часов по Сирии. 
Актуальность саммиту прибавляет 
новый этап развития сирийского 
конфликта, главными вехами ко-
торого стали операция сил Дама-
ска в Восточной Гуте и вступление 
турецких войск в Африн на севере 
страны.

Ситуация в Сирии

Ликвидация оппозиционно-тер-
рористического анклава в Во-
сточной Гуте, пожалуй, вторая по 
значению стратегическая побе-
да Дамаска после освобождения 
Алеппо. Дело не только в том, что 
окончательно устранена постоян-
ная угроза безопасности столице, 
но и в том, что теперь две другие 
зоны деэскалации (на Юго-Запа-
де и севернее Хомса) оказыва-
ются перед неизбежной дилем-
мой: либо полное примирение с 
правительством, либо зачистка, 
как в Гуте.

Тем самым дело идет к окон-
чательной ликвидации много-
численных анклавов и достаточ-
но ясному разделению страны на 
контролируемый правительством 
культурный, промышленный и 
сельскохозяйственный центр (бо-
лее 60% территории и 80% населе-
ния) и периферию, включающую 
Северо-Запад, Север и часть Во-
стока (Заевфратье), разделенную 
на четыре зоны:

— провинцию Идлиб, контро-
лируемую «Джабхат ан-Нусрой» 
(террористическая организация, 
запрещена в России), радикаль-
ными исламистами из «Джабхат 
Тахрир Сурия» и пр.;

— зону турецкой оккупации 
в северной части провинции 
Алеппо;

— зону контроля «Сирийских 
демократических сил» (СДС) в пре-
имущественно курдских районах 
северных провинций;

— зону контроля СДС в провин-
ции Дейр-эз-Зор на восточном бе-
регу Евфрата и южной части про-
винции Ракка, где доминируют 
арабо-суннитские племена и со-
храняются остатки недобитых от-
рядов ИГ (запрещенная в России 
террористическая организация).

Поскольку в последних двух зо-
нах присутствуют военные базы и 
военный персонал США, а в Идли-
бе, как и в Африне, растет турец-
кое военное присутствие, в Дама-
ске склонны рассматривать все че-
тыре зоны как зоны иностранной 
оккупации.

Союзники и партнеры

Перед встречей в Анкаре ситуация 
вокруг трехстороннего партнер-
ства России, Ирана и Сирии вы-
глядит не столь прозрачной, как, 
например, с двусторонним парт-
нерством России и Ирана. Между 
Москвой и Тегераном могут воз-
никать свои трения, они касаются 
в основном других региональных 
держав, таких как Израиль или 
Саудовская Аравия, опасающихся 
усиления региональной роли Ира-
на. Но на самом сирийском фронте 
отношения России и Ирана пере-
растают рамки партнерства — они 
практически носят союзнический 
характер.

С Турцией все сложнее. Она, 
несомненно, является важным 
партнером, и это со всей нагляд-
ностью показало ее участие в пе-
реговорах о будущем Сирии в 

Астане. Кроме того, роль Турции 
была и остается крайне важной, 
так как с ней связаны различные 
фракции сирийской оппозиции, 
причем значение Анкары ра-
стет по мере того, как ослабляет-
ся влияние других региональных 
игроков. Саудовская Аравия, на-
пример, теряет позиции, посколь-
ку утрачивает внутреннюю опору 
на территории Сирии.

Однако Турция, в отличие от 
Ирана, являясь исключительно 
важным партнером, в то же вре-
мя не может быть союзником — 
и не только потому, что входит в 
НАТО. Изначально Турция и Рос-
сия с Ираном находились по раз-
ные стороны сирийского кон-
фликта, и многие из связанных с 
этим обстоятельством линий раз-
граничения никуда не исчезли. 
Турция никогда не снимала сво-
его требования об уходе Асада, и 
напоминания об этом продолжа-
ют звучать в заявлениях ее руко-
водителей. С другой стороны, ряд 
основных группировок воору-

женной оппозиции, прежде все-
го «Свободная сирийская армия» 
(ССА) и «Ахрар аш-Шам», расце-
ниваются в Дамаске как террори-
сты, в Москве — как радикальные 
исламисты, в то время как в Ан-
каре именно на них делается ос-
новная ставка в сирийском кон-
фликте. Что же касается курдской 
партии «Демократический союз» 
(ПДС) и созданных ею вооружен-
ных «Отрядов народной самообо-
роны» (ОНС), Турция рассматри-
вает их в качестве главных вра-
гов в Сирии, бездоказательно на-
весив на них ярлык террористов, 
в то время как в Москве и даже 
в Дамаске их к силам террора не 
причисляют.

Поэтому операция Турции в 
Африне заставила Дамаск об-
винить Анкару в агрессии и не-
законной оккупации сирийской 
территории, а Москву поставила 

в достаточно неудобное положе-
ние. Заявления турецкой стороны 
о якобы зеленом свете со стороны 
Москвы на эту операцию, о чем не 
могло быть и речи, бросало тень 
на отношения России не только с 
сирийскими курдами, но и с пра-
вительством страны. Правда, эти 
действия нанесли еще больший 
удар по позициям США, которые 
стали терять последние точки 
опоры в Сирии.

Перспективы

Терпеливая позиция Москвы по 
отношению к турецкой операции 
в Африне, кажется, может при-
нести стратегический выигрыш. 
Прежде всего, тяжелое поражение 
должно подтолкнуть курдов на 
переговоры с Дамаском, и в этом 
контексте для них становятся 
лишними помощь и присутствие 
американцев. Очевидно, это уже 
почувствовал Дональд Трамп, 
которому нельзя отказать в по-
литическом чутье: в конце мар-

та он заявил о возможно скором 
выводе американских военных 
из Сирии. Кроме того, сами тур-
ки намекнули на возможный раз-
мен согласия Дамаска на турецкое 
присутствие в Африне на помощь 
Турции в выводе боевиков из Во-
сточной Гуты. Но выход отрядов 
ССА и «Ахрар аш-Шам» из Восточ-
ной Гуты в Идлиб подтверждает 
мнение Дамаска о том, что обе 
главные силы вооруженной оппо-
зиции фактически превращаются 
в протурецких инсургентов. И это 
груз, который ляжет на плечи Ан-
кары при дальнейших перегово-
рах об урегулировании сирийско-
го конфликта. В этом контексте 
вполне уместно прозвучало заяв-
ление министра иностранных дел 
России Сергея Лаврова о том, что 
ситуация вокруг Африна должна 
быть предметом обсуждения всех 
заинтересованных сторон.

Не менее, а возможно, и более 
важным в стратегическом отно-
шении оказывается тенденция 
эрозии южного фланга НАТО, в 
чем равно заинтересованы Рос-
сия и Иран. Последние заявления 
французского президента Эм-
манюэля Макрона о возможном 
введении французского военного 
контингента в Сирию и резкая ре-
акция на них Турции свидетель-
ствуют о развитии этой тенден-
ции.

Трехстороннее политическое 
сотрудничество России, Ирана и 
Турции получило довольно не-
ожиданное продолжение и в бо-
лее широком ближневосточном 
контексте. Во время визита эми-
ра Катара в Москву катарские по-
литологи обратили внимание на 
то, что этот трехсторонний альянс 
исключительно важен для без-
опасности эмирата в свете непре-
кращающегося конфликта с Сау-
довской Аравией. Односторонняя 
поддержка Катара Ираном стави-
ла его в сложное положение вну-
три Совета сотрудничества араб-
ских государств Персидского за-
лива (ССАГПЗ), однако присоеди-
нение к этой поддержке Турции, 
а затем и развитие отношений 
Катара с Россией по линии по-
ставок вооружений повлияли на 
позиции Кувейта и Омана и сузи-
ли ареал противостояния Катара 
внутри ССАГПЗ до линии Саудов-
ская Аравия — ОАЭ.

Все это говорит о том, что, не-
смотря на все непростые пробле-
мы в рамках трехстороннего по-
литического сотрудничества ме-
жду Россией, Ираном и Турци-
ей, есть шанс на продолжение и 
развитие партнерства. Во всяком 
случае, встреча в Анкаре обещает 
быть интересной.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.
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«Турция, в отличие от Ирана, являясь 

исключительно важным партнером, 

в то же время не может быть 

союзником — и не только потому, 

что входит в НАТО. Изначально 

Турция и Россия с Ираном находились 

по разные стороны сирийского 

конфликта, и многие из связанных 

с этим обстоятельством линий 

разграничения никуда не исчезли»

Константин 
Труевцев,
старший научный 
сотрудник Института 
востоковедения РАН Ф
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ет эксперт американского анали-
тического института Foreign policy 
research institute Анке Шмидт-
Фельцман. «Для прибалтийских 
стран отношения с США всегда иг-
рали важную роль вне зависимо-
сти от того, кто возглавляет амери-
канскую администрацию», — уве-
рена Шмидт-Фельцман. При этом, 
предупреждает эксперт, излишнее 
вовлечение США в дела Прибал-
тики чревато яростной реакцией 
Москвы.

3 апреля замминистра ино-
странных дел России Александр 
Грушко (который прежде возглав-
лял российское постоянное пред-
ставительство при НАТО) раскри-
тиковал наращивание военного 
потенциала альянса у западных 
рубежей России. Говоря о странах 
Балтии, дипломат подчеркнул, что 
до недавнего времени в отноше-
ниях России с ними не было «во-
енного измерения», несмотря на 
большое число взаимных претен-
зий. «Теперь благодаря «усилиям» 
НАТО эти страны стали учитывать-
ся в военном планировании Рос-
сии. Любые попытки использо-
вать наших соседей как плацдарм 
для применения силы ни к чему не 
приведут», — предупредил Грушко 
на конференции клуба «Валдай».

Москве решать

Солидарность стран Балтии с США 
по российскому вопросу сказыва-
ется на их отношениях с Россией, 
отмечают опрошенные РБК экс-
перты. До 2014 года Рига надеялась 
на потепление отношений с Рос-
сией и предпринимала различные 
шаги навстречу, включая передачу 
России территории Пыталовского 
района и визит латвийского прези-
дента Валдиса Затлерса в Москву 
в 2010 году, напоминает эксперт 
Кудорс. «Латвия старалась много 
лет развивать нормальные сосед-
ские отношения с Россией, и мяч 
для улучшения отношений скорее 
на стороне Москвы», — говорит Ку-
дорс. Однако, несмотря на резкую 
риторику, по-настоящему серьез-
ных экономических санкций ни 
одна из сторон так и не объявила, 
и Россия остается на третьем-чет-
вертом месте для Латвии по экс-
порту и импорту, обращает внима-
ние Кудорс.

Россия балтийскими полити-
ческими элитами воспринимает-
ся как ревизионистская держава, 
которая пытается восстановить 
свою традиционную сферу влия-
ния, сказал РБК политолог, про-
фессор таллинской Евроакадемии 
Леонид Карабешкин. При этом 
страны Балтии не заинтересованы 
в прямой военной конфронтации с 
Россией и, по заявлениям высоко-
поставленных официальных лиц, 
не рассматривают риск нападе-
ния России как вероятный, обра-
щает внимание эксперт. На высо-
ком уровне находятся культурно-
гуманитарные контакты, растет 
взаимный туристический обмен, 
продолжается и экономическое со-
трудничество; однако в целом кар-
кас российско-балтийского эконо-
мического сотрудничества посте-
пенно демонтируется — транзит 
постепенно переориентируется 
на российские порты, а энергети-
ческое сотрудничество сворачива-
ется, то есть реализуется сценарий 
взаимного игнорирования, резю-
мирует Карабешкин. 
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Прогноз

Россия начала в Турции строительство АЭС «Аккую»

Атомный старт
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Президенты России и Турции 
дали старт строительству 
первой в стране АЭС «Аккую». 
Однако расходы «Росатома» 
уже превысили объем заклю-
ченных контрактов.

Владимир Путин, прилетевший 
3 апреля в Анкару, вместе с пре-
зидентом Турции Реджепом Тай-
ипом Эрдоганом принял участие 
в церемонии начала строительства 
первого энергоблока АЭС «Ак-
кую», которую в Турции строит 
«Росатом».

Первая в Турции АЭС будет за-
пущена в 2023 году (как и планиро-
валось), создав новые рабочие ме-
ста как в России, так и в Турции, 
сказал российский лидер, пере-
дает «Интерфакс». Владимир Пу-
тин пообещал «сделать все, чтобы 
присутствовать при начале рабо-
ты этой АЭС». «Российские партне-
ры планируют активно привлекать 
к строительству турецкий малый 
и средний бизнес. Намерены раз-
мещать в Турции значительную 
часть заказов, необходимых для 
будущей станции», — сказал так-
же Путин. По его словам, заявки на 
участие в строительстве АЭС пода-
ли уже 350 турецких компаний.

В свою очередь, турецкий пре-
зидент назвал начало строитель-
ства «Аккую» «историческим мо-
ментом», передает Anadolu. Эрдо-
ган подчеркнул, что с выходом на 
полную мощность АЭС будет удо-
влетворять 10% потребностей Тур-
ции в электроэнергии, снизив за-
висимость от газа и угля. По пла-
ну «Аккую» должна на этапе ввода 
в строй всех энергоблоков выда-
вать 35 млрд кВт электроэнергии.

Москва и Анкара заключи-
ли межправительственное согла-
шение о строительстве четырех-
блочной АЭС «Аккую» с реактора-
ми ВВЭР-1200 в провинции Мер-
син на берегу Средиземного моря 
в мае 2010 года. Общий объем ин-
вестиций в проект Кремль оцени-
вал в $22 млрд.

Для России этот проект имеет 
важное геополитическое значе-
ние, как писал РБК, однако его тор-
мозили  как внешнеполитические 
трения между Россией и Турцией, 
так и турецкое законодательство, 
которое запрещало строить про-
мышленные объекты вблизи олив-
ковых рощ. Агентство по атомной 
энергетике Турции выдало лицен-
зию на строительство первого бло-
ка «Аккую» лишь в ночь на 3 апре-
ля, признав, что проект «Росатома» 
соответствует всем необходимым 
требованиям.

В расчете на будущие 
доходы

Согласно планам «Росатома», АЭС 
«Аккую» возводится по схеме 
BOO (англ. build-own-operate  — 
« строй — владей — управляй»), то 

есть российская госкорпорация 
выступает основным инвестором 
и совладельцем новой станции, 
покрывая свои расходы доходами 
от последующей продажи электро-
энергии.

Для реализации проекта в де-
кабре 2010 года была создана 
проектная компания «Аккую Ну-
клеар», 51% в которой принадле-
жит российской госкорпорации, 
а 49% предполагалось продать 
турецкому партнеру. По данным 
двух источников РБК, знакомых 

со схемой финансирования про-
екта, первоначально планирова-
лось, что совокупный акционер-
ный капитал компании составит 
около $5,6 млрд. Его «Росатом» 
предполагал разделить с парт-
нером пропорционально долям 

($2,9 соответствует 51% «Росато-
ма» и $2,7 млрд — доли партнера/
партнеров). В соответствии с этим 
планом 119 млрд руб. ($2,1 млрд по 
текущему курсу) было предостав-
лено из российского бюджета и по-
рядка $100 млн выделил сам «Рос-
атом» вместе с «Интер РАО». По-
рядок цифр в пересчете из рублей 
в доллары отличается из-за рез-
кого скачка курса рубля в момент 
перечисления одного из траншей 
в конце 2014 года, уточнил один из 
собеседников РБК.

Остальные средства, необхо-
димые для ввода в эксплуатацию 
первого и второго блоков, плани-
ровалось привлечь у коммерче-
ских банков и за счет экспортного 
кредитования под оборудование, 
поставляемое из Европы. Ввод 

в эксплуатацию первого и второ-
го блоков должен был обеспечить 
самофинансирование строитель-
ства еще двух блоков АЭС; привле-
чение дополнительных госсредств 
не предполагалось, рассказывает 
источник РБК.

Несостоявшееся 
партнерство

Когда в ноябре 2015 года турецкие 
ВВС сбили российский Су-24, все 
инвестпроекты России в стране 
оказались заморожены, но проект-
ную компанию не закрыли. «Если 
русские не построят АЭС «Ак-
кую», ее придет и построит кто-то 
еще», — говорил в 2015 году Эр-
доган. На тот момент, по данным 
газеты Hurriyet, Россия уже инве-
стировала $3 млрд в строительство 
АЭС. Полученные проектной ком-
панией средства расходовались 
в рамках строительных контрак-
тов и контрактов на поставку обо-
рудования, рассказал РБК источ-
ник, близкий к «Аккую Нуклеар».

Одновременно «Аккую Нукле-
ар» продолжала поиск инвесто-
ров для проекта и достигла дого-
воренности с частной турецкой 
компанией Cengiz. Затем к  ней 
присоединились компании Kolin 
и Kalyon. Соглашение с тремя 
компаниями «Росатом» подписал 

19 июня 2017 года. Но уже в февра-
ле 2018 года стало известно о сры-
ве сделки с этим консорциумом. 
По словам источника РБК, причи-
ной тому было нежелание «Росато-
ма» видеть техническим консуль-
тантом Kolin и Kalyon китайскую 
компанию. Кроме того, госкорпо-
рация не согласилась c условиями 
Cengiz участвовать в управлении 
бюджетом до фактического по-
ступления всех траншей в капитал 
АЭС «Аккую». В итоге Cengiz оста-
лась подрядчиком проекта толь-
ко по контракту на строительство 
гидротехнических сооружений 
на $465 млн.

В «Росатоме» эту информацию 
не комментируют.

После срыва сделки в «Росато-
ме» неоднократно заявляли, что 
участием в проекте интересуются 
другие инвесторы, но на днях гла-
ва госкорпорации Алексей Лиха-
чев заявил о переносе продажи ин-
весторам 49% в проекте АЭС «Ак-
кую» в Турции на 2019 год.

Без половины средств

Представитель «Росатома» от-
казался комментировать объем 
оставшихся на данный момент 
денежных средств на счету про-
ектной компании. Он также не 
ответил на вопрос РБК, как из-

Для России этот проект имеет важное 

геополитическое значение, однако его тормозили  

как внешнеполитические трения между Россией 

и Турцией, так и турецкое законодательство, 

которое запрещало строить промышленные 

объекты вблизи оливковых рощ

П Р О Е К Т

В церемонии начала строительства первого энергоблока АЭС «Аккую» приняли участие по видеосвязи президенты Турции и России. 
По обещаниям лидеров обеих стран первый энергоблок должен быть запущен в 2023 году
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Прогноз

АКРА проанализировало возможность ускорения экономики

Инвестиционный крест
А само население достаточно 

квалифицированно для того, что-
бы можно было развивать произ-
водство сложных товаров».

Директор Центра исследова-
ний международной торговли 
РАНХиГС Александр Кнобель, на-
против, считает, что роль импор-
тозамещения как экономической 
реакции на изменение внешних 
условий снижается, в том числе за 
счет укрепления национальной ва-
люты. По его словам, импорт в от-
носительном выражении дешеве-
ет — для развития отечественных 
производств становится меньше 
конкурентных преимуществ.

Государство как стимул

Еще один структурный фактор 
роста инвестиций  — снижение 
издержек в розничной торговле, 
логистике и финансовом секто-
ре. Поддержать инвестиции так-
же должно замещение основных 
фондов, указывает АКРА. В част-
ности, в дорожном секторе и ЖКХ 
наблюдается «накопленное не-
доинвестирование», импортное 
оборудование дорожает, а спрос 
на ремонт растет.

Наконец, шестым структурным 
стимулом станет государственная 
политика, которая «может напря-
мую устанавливать требования 
по новым инвестициям», напри-
мер через новые экологические 
стандарты по нефтепереработке 
или обязательства хранить дан-
ные на территории России (такое 
требование содержится в «законе 
Яровой»). «Государственная поли-
тика — значимый инвестицион-
ный стимул, но я бы не назвал его 
главным. За исключением страте-
гически важных отраслей государ-
ство сейчас скорее создает условия 
для инвестирования и стимулиру-

ет их материально и организаци-
онно», — говорит Кононов. Однако 
лучше, чтобы были предпосылки 
для естественного роста инвести-
ций, а не «искусственного накачи-
вания через государственный бюд-
жет», подчеркивает Кнобель.

Инвестиции — один из основ-
ных способов ускорить рост ВВП, 
неоднократно говорили чиновни-
ки правительства. У предприни-
мателей «есть готовность к новым 
проектам», такой же настрой пока-
зывают и иностранные инвесторы, 
высказывался премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Минэконом-
развития в качестве примеров ме-
ханизмов для привлечения инве-
стиций приводило фабрику про-
ектного финансирования на базе 
ВЭБа и инфраструктурную ипоте-
ку (новый формат государственно-
частного партнерства). Путин по-
ставил цель довести объем инве-
стиций до 27% ВВП (сейчас — около 
21%), они «должны пойти прежде 
всего на модернизацию и техноло-
гическое перевооружение произ-
водств, обновление промышлен-
ности», указал он 1 марта.

Чем финансировать

Вопрос заключается в финансиро-
вании инвестиций, пишет АКРА. 
Более 50% инвестиций в основной 
капитал в России обеспечиваются 
средствами частных компаний, 
поэтому они зависят от их фи-
нансового состояния в прошлые 
годы. Принимая решения об ин-
вестициях, бизнес анализирует 
конъюнктурные факторы — рен-
табельность, кредитные риски, 
динамику объемов производства.

Аналитики проанализирова-
ли эти показатели по отраслям, 
опираясь на данные Росстата, ЦБ 
и ФНС, и пришли к выводу, что без-
оговорочных лидеров по конъюнк-

турной привлекательности инве-
стирования в России нет. Един-
ственное исключение  — транс-
портно-логистический комплекс. 
Сравнительно хорошие показа-
тели для инвестирования также 
наблюдаются в машиностроении, 
химии, энергетике, производстве 
одежды и обуви, финансах, следу-
ет из подсчетов АКРА.

Невыгоднее всего инвестиро-
вать в строительство, образование, 
медицину, коммерческие услуги и 
недвижимость. Ситуация в целом 
скорее говорит о невозможности 
быстрого экономического роста 
за счет инвестиций, заключают 
аналитики.

В прошлом году объем инвести-
ций вырос на 3,7%. Минэконом-
развития в своем прогнозе закла-
дывает рост инвестиций на уровне 
4,7–5,7% в 2018–2020 годах (а в це-
левом сценарии и вовсе 5,7–8,6%). 
Экономисты АКРА менее оптими-
стичны: в этом году вложения уве-
личатся на 3,7%, но их рост замед-
лится до 2,7% в 2020 году и оста-
нется примерно на том же уровне 
в последующие два года, следует из 
их прогноза. ВВП же будет увели-
чиваться лишь на 1,5–1,7%. «При 
имеющихся на сегодня ограниче-
ниях роста (старение населения, 
международные нестабильность 
и перепроизводство) инвестиции 
в производительность труда  — 
один из основных факторов, ко-
торые вообще в состоянии обес-
печить рост», — говорит Кононов.

Прирост инвестиций в каком-то 
одном секторе невозможен, «везде 
надо собирать по чуть-чуть», отме-
чает Кнобель. В наибольшей сте-
пени на инвестиции будут оказы-
вать влияние общестрановые ма-
кроэкономические риски, в том 
числе связанные с «санкционным 
противостоянием», а также дело-
вой климат, резюмирует он. 

П Р О Г Н О З

менилась схема финансирования 
и планируется ли выделение на 
проект дополнительных средств 
из бюджета. Представитель гос-
корпорации заявил только, что 
«Росатом» продолжает финанси-
рование проекта в полном объеме 
для обеспечения всех работ в соот-
ветствии с графиком.

По данным «Интерфакса», 
«Атомстройэкспорт» (входит 
в  «Росатом») получил контракт 
«Аккую Нуклеар» на строитель-
ство объектов ядерного острова 
энергоблоков АЭС «Аккую» стои-
мостью $2,915 млрд, а «Атомэнер-
гомаш» заключил контракт на по-
ставку основного оборудования 
турбоустановки энергоблоков на 
€1,341 млрд.

Таким образом, объем уже за-
ключенных контрактов превысил 
объем предоставленных россий-
ской стороной средств. Это требу-
ет привлечения дополнительного 
финансирования — акционерного 
(с российской или другой стороны) 
или заемного, отмечает руководи-
тель группы исследований и про-
гнозирования российского рей-
тингового агентства АКРА Ната-
лья Порохова. $2,7 млрд, которые 
«Росатом» планировал привлечь 
через партнерство, — достаточно 
ощутимая сумма, говорит она. По 
оценке Пороховой, основанной на 
финансовой отчетности «Атом-
энергопрома», денежный поток 
«Росатома» отрицательный, так 
как компания ведет активную ин-
вестдеятельность в России, в част-
ности, строя второй блок Ленин-
градской АЭС-2, второй блок Но-
воворонежской АЭС-2. 
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Б И З Н Е С Связь.
Сделка

Какие потери понесут сотовые операторы из-за изменения законодательства

Каждый пятый — на отключение
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА

С 1 июня сотовые операторы 
обязаны отключать абонен-
тов, чью личность они не мо-
гут подтвердить. По оценкам 
экспертов, на серых клиентов 
может приходиться до 20% 
абонентской базы, которая 
в последние годы практиче-
ски не растет.

Алло, представьтесь

Операторы сотовой связи нача-
ли готовиться к вступлению в 
силу поправок в федеральный 
закон «О связи», обязывающих 
их отключать от услуг связи не-
надежных абонентов, личность 
которых не удалось подтвердить. 
Требование начинает действо-
вать с 1 июня 2018 года. При этом 
действие закона распространяет-
ся не только на новые договоры, 
но и на те, которые были заклю-
чены ранее.

Как рассказала РБК пресс-се-
кретарь «ВымпелКома» (работа-
ет под брендом «Билайн») Анна 
Айбашева, компания начала зара-
нее проверять абонентскую базу, 
чтобы дать клиентам достаточно 
времени на подтверждение сво-
ей личности и не допустить от-
ключения. «В рамках подготовки 
к выполнению требований зако-
на мы провели дополнительный 
анализ договоров наших клиен-
тов по специально разработан-
ному алгоритму. По тем догово-
рам, в отношении которых у нас 

есть подозрения, что данные мо-
гут быть ошибочными, мы на-
чинаем обзванивать абонентов 
с предложением прийти в офис 
и  внести корректные паспорт-
ные данные», — сообщила Айба-
шева. Она уточнила, что оператор 
собирается использовать для под-
тверждения данных клиентов го-
сударственные информационные 
системы.

Представитель пресс-службы 
МТС Алексей Меркутов сообщил, 
что компания также принимает 
меры, чтобы соответствовать тре-
бованиям закона с 1 июня. «Это 
потребует доработки уже суще-
ствующего биллинга, что будет 
связано с определенными за-
тратами, однако не повлечет со-
здание новой базы данных», — 
говорит он.

Кроме того, операторы стара-
ются наладить работу с посред-
никами, продающими их сим-
карты. «Мы уже сейчас боремся 
с незаконным распространением 
сим-карт. В частности, заключаем 
агентское соглашение с ретейле-
рами, жестко штрафуем контра-
гента в случае раздачи комплек-
тов с рук без заключения догово-
ра и приостанавливаем оказание 
услуг связи по таким номерам», — 
сказала представитель «МегаФо-
на» Юлия Дорохина. «В отдельных 
случаях, например, в удаленных 
населенных пунктах, активация 
сим-карт может занять несколько 
большее время. Чтобы абоненты 
не испытывали неудобств при реа-
лизации новых требований, МТС 

будет совершенствовать взаимо-
действие со своими коммерчески-
ми представителями», — добавил 
Алексей Меркутов.

В «Т2 РТК Холдинге» (бренд 
Tele2) отказались от комментариев.

Проверят всех

В июле 2017 года были приня-
ты поправки в закон «О связи», 
обязывающие операторов и лиц, 
действующих от их имени, про-
верять достоверность сведений и 
личности абонента, а компании, 
использующие корпоративные 
тарифы, — предоставлять опера-
торам информацию о пользовате-

лях. Оператор должен установить 
фамилию, имя, отчество, дату ро-
ждения, а также номер докумен-
та, удостоверяющего личность. 
Получить их оператор может, по-
просив абонента прийти в офис 
и предъявить подтверждающий 
личность документ либо прислать 

документ, подтвержденный элек-
тронной подписью. Кроме того, 
оператор имеет возможность 
подтвердить личность абонента 
самостоятельно, подключившись 
к Единой системе идентификации 
и аутентификации (ЕСИА) или 
порталу госуслуг. При заключе-
нии новых договоров на провер-
ку абонента отводится 15 дней. 
Лицо, действующее от имени 
оператора связи, например со-
трудник ретейлера, торгующего 
сим-картами оператора, должно 
направить ему копию договора 
с достоверными сведениями об 
абоненте в течение десяти дней 
после его заключения.

Если информация, предостав-
ленная о себе абонентом, будет 
вызывать подозрения оператора, 
он должен будет направить або-
ненту сообщение с просьбой еще 
раз подтвердить личность. Або-
нент получит 15 дней на уточне-
ние данных. В противном случае 

оператор должен прекратить ока-
зание услуг связи клиенту.

Запрет на продажу сим-карт 
без предъявления покупателем 
паспорта и требование вносить 
персональные данные в дого-
вор действует в России с 1 янва-
ря 2014 года. Но несмотря на это, 
сим-карты продолжали прода-
вать с рук без оформления до-
говора. В конце 2014 года глава 
Минкомсвязи Николай Никифо-
ров признал, что этот запрет по-
стоянно нарушается. Ужесточить 
требования законодателей под-
толкнул теракт в метро Санкт-
Петербурга 3 апреля 2017 года 
(террористы использовали для 
связи сим-карты, купленные без 
предъявления паспортов), по-
сле которого председатель Со-
вета Федерации Валентина Мат-
виенко заявила о необходимости 
пресекать нелегальную торговлю 
сим-картами.

В России продается более 
100  млн новых сим-карт в год 
(большая часть из них не акти-
вируется или используется без 
пополнения, до обнуления ба-
ланса). При этом, по данным 
Роскомнадзора, за 2017 год обо-
рот серых сим-карт увеличился 
более чем в три раза. За год ве-
домство совместно с представи-
телями МВД России изъяло бо-
лее 106,5 тыс. незаконно рас-
пространяемых сим-карт. Боль-
ше всего (60 тыс.) принадлежало 
«ВымпелКому», который до не-
давнего времени делал ставку на 
приезжих из других стран: сниже-
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В России продается более 100 млн новых  

сим-карт в год (большая часть из них 

не активируется или используется  

без пополнения, до обнуления баланса).  

При этом, по данным Роскомнадзора, за 2017 год 

оборот серых сим-карт увеличился  

более чем в три раза

Абонентские базы в цифрах

Источники: AC&M, данные компаний

255,4 
млн — количество абонентов (сим-карт) в России 
по итогам 2017 года, с 2016 года оно практически 
не изменилось (255,6 млн)

108
млн сим-карт было 
продано в России 
в 2017 году, это на 

8% 
меньше, чем в 2016-м 
(117 млн), и на 16% 
меньше, чем в 2015-м 
(128 млн)

Около 20% 
базы операторов связи, 
по экспертной оценке, 
приходится на серые 
сим-карты (приобретен-
ные без документов)

31% от общего 
количества абонентов 
в 2017 году составила 
доля МТС, 29% — 
«МегаФона», 23% — 
«ВымпелКома» (бренд 
«Билайн»), 16% — «Т2 РТК 
Холдинга» (бренд Tele2)

У всех операторов 
«большой тройки» 
абонентская база в 2017 
году сократилась: на 

2% 
у МТС (составила 
78,3 млн абонентов), 
на 0,2% у «ВымпелКома» 
(58,2 млн) и «МегаФона» 
(75,4 млн). У «Т2 РТК 
Холдинга» абонентская 
база выросла на 4% 
(40,6 млн)

303,99 млрд
руб. — выручка МТС в 2017 году, 264,35 млрд руб. — «МегаФона»,  
236,5 млрд руб. — «ВымпелКома»
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ние потока мигрантов стало по-
водом для сокращения абонент-
ской базы оператора в третьем 
квартале 2016 года, пояснял сам 
«ВымпелКом». Еще 19,5 тыс. сим-
карт принадлежало «МегаФону», 
15,4 тыс. — МТС, 8,7 тыс. — «доч-
ке» «Т2 РТК Холдинга» «Т2 Мо-
байл» и 2,1 тыс. — другим опера-
торам. «Большое количество на-
рушений связано с заключением 
договоров об оказании услуг мо-
бильной связи неуполномочен-
ным лицом, а также с продажей 
сим-карт без заключения догово-
ра и предъявления покупателем 
документа, удостоверяющего 
личность», — говорилось в сооб-
щении Роскомнадзора.

Случайные потери

В последние годы абонентская 
база российских сотовых опера-
торов практически не меняется 
или незначительно снижается: 
за последний год число абонен-
тов снизилось с 255,59 млн до 
255,41 млн клиентов (речь идет 
об активной абонентской базе, 
то есть тех, кто пользуется услу-
гами связи более трех месяцев), 
по данным AC&M. Представители 
МТС, «ВымпелКома» и «МегаФо-
на» не ответили на вопрос РБК, 
какое количество абонентов, по 
их оценке, должны будут подтвер-
дить свою личность и насколько 
может снизиться их абонентская 
база после 1 июня.

Один из участников рынка в 
разговоре с РБК отметил, что при-
мерно 80% абонентской базы — 
это стабильные абоненты, кото-
рые оформляли сим-карты по 
паспорту и пользуются ими уже 
несколько лет. «Остальные 20% — 
это как раз серые абоненты, кото-
рые покупают по несколько сим-
карт в месяц, используют их для 
одного-двух звонков. Именно та-
кие абоненты могут вести неза-
конную деятельность и подпада-
ют под действие этого закона», — 
сказал собеседник РБК.

По мнению аналитика «От-
крытие Брокер» Тимура Нигма-
туллина, инвесторы, скорее все-
го, не отреагируют на сокраще-
ние абонентской базы, так как в 
России этот показатель уже дав-

но не считается ключевым — еже-
годно она обновляется на 50–
60%. «Более того, если снижение 
произойдет одномоментно после 
вступления в силу закона, это бу-
дет означать, что меняется ситуа-
ция в целом на рынке, а не у од-
ного отдельного оператора», — 
указывает он. Однако если один 
оператор отключит 20% клиен-
тов, а другой — 5%, для первого 
это будет существенным негати-
вом. Он отметил, что историче-
ски у «ВымпелКома» было много 
мигрантов в структуре абонент-
ской базы. «Эти абоненты при-
носят деньги, но их придется от-
ключить, и масштаб отключения, 
вероятно, будет превосходить по-
казатели конкурентов», — сказал 
эксперт.

Аналитик iKS-Consulting Мак-
сим Савватин считает, что про-
верка абонентской базы не вы-
зовет сложностей у операторов. 
«Количество серых сим-карт за 
последние три—пять лет сокра-
тилось, в то же время операторы 
стали активно использовать тех-
нологии big data для анализа по-
ведения абонентов. Эти алгорит-
мы помогут им оперативно опре-
делить, какого абонента стоит 
проверить», — считает он.

Савватин указывает, что опе-
раторы заинтересованы в каче-
ственной абонентской базе. «По-
стоянные абоненты генерируют 
стабильную выручку. Сейчас, ко-
гда рынок полностью насыщен, 
операторы стараются удержать 
клиентов и, соответственно, за-
работать за счет введения новых 
сервисов и услуг. Потребителями 
этих опций в основном являются 
именно постоянные, а не сомни-
тельные абоненты, которые поку-
пают сим-карты для нескольких 
звонков», — рассуждает он.

По словам аналитика, абонента 
можно заподозрить в неблагона-
дежности по активности исполь-
зования номера, смене локации 
(если сим-карта куплена в одном 
регионе, а используется в другом), 
сроку пользования номером. «Эти 
признаки не говорят о сомнитель-
ной деятельности человека, но мо-
гут стать косвенным сигналом для 
его проверки», — отметил Максим 
Савватин. 

«МегаФон» расширяет частотный диапазон в Москве

Игра по новому стандарту
АННА БАЛАШОВА

Сотовый оператор «МегаФон» 
объявил о покупке компании, 
владеющей частотами, подхо-
дящими для развития связи 
5G в столице. Ресурс предпо-
лагается использовать уже на 
чемпионате мира по футболу 
для создания опытной зоны.

Совет директоров «МегаФона» 
одобрил приобретение 100% ООО 
«Неоспринт», говорится в посту-
пившем в РБК сообщении сотово-
го оператора. В нем отмечается, 
что «Неоспринт» владеет треть-
им по величине частотным ресур-
сом в диапазоне 3,4–3,6 ГГц в Мо-
скве, который является наиболее 
вероятным для строительства се-
тей пятого поколения мобильной 
связи (5G).

«МегаФон» планирует закрыть 
сделку к концу апреля. После это-
го компания будет готова назвать 
стоимость сделки и другие дета-
ли. «Приобретение «Неоспринта» 
позволит «МегаФону» получить 
высоковостребованный частот-
ный ресурс в важном для компа-
нии регионе — Москве. «МегаФон» 
планирует задействовать данный 
спектр для развертывания опыт-
ной сети 5G уже в июне в рамках 
мероприятий чемпионата мира по 
футболу», — отмечается в сообще-
нии оператора.

По данным СПАРК, владельца-
ми «Неоспринта» являются ком-
пания «Рандеву» (44%), Юрий Ко-
бец (23%), Мирон Павлишин (23%) 
и Виталий Кобзарь (10%). Выручка 
в 2016 году (последние данные) — 
2,3 млн руб., чистый убыток  — 
414 тыс. руб.

5G — следующий после 4G стан-
дарт сотовой связи. Пока различ-
ные компании в мире проводят 
опытную эксплуатацию техно-
логии. Например, опытные сети 
были запущены в Южной Корее к 
Олимпийским играм. Ожидается, 
что стандарт обеспечит возмож-
ность подключения к интернету, 

согласно оптимистичному про-
гнозу, до 100 млрд разного рода 
устройств, а скорость передачи 
данных составит до 10 Гбит/с. Бла-
годаря этому можно будет практи-
чески моментально загружать ви-
деоконтент, в том числе в HD-каче-
стве, развивать беспилотные авто-
мобили, новые сервисы, например 
голографическую видеосвязь. 
По прогнозу Ericsson, к 2022 году 
связь 5G будет у 550 млн абонен-
тов по всему миру, или у 6% от их 
общего количества.

«Неоспринт» получил часто-
ты по заявке и не для развития 
технологии 5G, поскольку власти 
пока не распределяли подобный 
ресурс. Причем с мая 2014 года, 
согласно постановлению прави-
тельства России, частоты должны 
преимущественно распределяться 
на аукционах.

Летом прошлого года «Мега-
Фон» первым в России получил ча-
стоты для тестирования 5G на тер-
ритории городов, где будет прово-
диться чемпионат мира по футбо-
лу 2018 года. 

В октябре прошлого года «Мега-
Фон» обратился к правительству с 
предложением в 2018 году прове-
сти аукционы на частоты в диапа-
зонах 3,4–3,8 ГГц и 24,25–29,5 ГГц 
для строительства сетей 5G. Как 
поясняла РБК тогда операцион-
ный директор «МегаФона» Анна 
Серебряникова, заблаговремен-
ное выделение диапазонов для 5G 
позволит «заранее провести необ-
ходимые мероприятия по высво-
бождению полос частот от суще-
ствующих применений» и обеспе-
чить себя ресурсом для старта се-
тей 5G в 2019–2020 годах.

Дата проведения аукциона пока 
не назначена. Одобренная летом 
2017 года программа развития ци-
фровой экономики предполагает, 
что к 2020 году сети 5G будут раз-
вернуты во всех городах-миллион-
никах. Однако впоследствии в пла-
нах мероприятий по программе 
появилось уточнение, что в пер-
вую очередь сети 5G будут стро-

ить в промышленных зонах для 
работы интернета вещей. Как по-
яснил представитель «МегаФона», 
помимо развития 5G в конкретных 
отраслях программа подразумева-
ет строительство подобных сетей 
на территории как минимум од-
ного города с населением более 
1 млн человек.

Гендиректор TelcomDaily Де-
нис Кусков отмечает, что «Нео-
спринт» был приобретен ради 
частотного ресурса в столице — 
на рынке, где традиционно мало 
свободных частот. Компания была 
не известна рынку и, скорее все-
го, не оказывает никаких услуг. 
Глава TelecomDaily предположил, 
что стоимость сделки могла со-
ставить 600–800 млн руб., исходя 
из того, что информации о ком-
пании и имеющегося у нее ресур-
са немного, а также цен, которые 
операторы ранее платили на ча-
стотных аукционах.

В то же время Кусков отметил, 
что нельзя полностью исключить 
риска того, что государство не раз-
решит использовать частоты теку-
щим владельцам для развития 5G. 
Например, в 2011 году Госкомис-
сия по радиочастотам (ГКРЧ, отве-
чает за распределение этого ресур-
са) признала приоритетной техно-
логией LTE (4G) для диапазона 2,5–
2,7 ГГц. Таким образом, операторы, 
развивавшие в этом диапазоне 
другие технологии, лишились воз-
можности продлевать разрешения 
на частоты. При этом ГКРЧ разре-
шила лишь «Скартелу» (компания 
оказывала услуги беспроводного 
доступа в интернет по технологии 
WiMax под брендом Yota, впослед-
ствии стала «дочкой» «МегаФона») 
и МТС (также развивала WiMax 
в Москве) использовать ресурс под 
LTE. Но при условии, что они пе-
рейдут в другую часть диапазона. 
Денис Кусков считает, что «Мега-
Фон», «как крупный игрок рынка, 
вкладываясь в компанию, должен 
был обсудить с регулятором воз-
можность сохранения частотного 
ресурса «Неоспринта».  

С Д Е Л К А
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Группа «Черкизово» объявила о проведении SPO

$300 млн на мясо и птицу

ЕЛЕНА СУХОРУКОВА

«Черкизово» проведет вто-
ричное размещение акций 
на Московской бирже: бумаги 
продадут как семья основате-
лей группы, так и сама компа-
ния. Вместе они могут при-
влечь не менее $300 млн.

Добавка к капиталу

Производитель мясной продук-
ции группа «Черкизово» объявила 
о вторичном размещении акций 
(SPO). Завершить его планируется 
в середине мая, уточнил предста-
витель «Черкизово». Размещение 
будет проведено на Московской 
бирже. В ходе размещения будут 
проданы акции существующи-
ми акционерами компании, в том 
числе MB Capital Europe Ltd, бене-
фициаром которой является семья 
основателя группы Игоря Бабаева. 
Точное количество акций будет 
определено в процессе формиро-
вания книги заявок. Кроме того, бу-
дут проданы акции АПК «Михай-
ловский» (около 6,63% всех нахо-
дящихся в обращении акций), сто-
процентной «дочки» «Черкизово».

«Черкизово» и семья основате-
лей группы намерены по лучить от 
продажи акций более $300 млн, сле-
дует из пресс-релиза. Само «Черки-
зово» рассчитывает привлечь око-
ло $150 млн, которые будут направ-
лены на погашение долговых обя-
зательств и новые приобретения. 
Сумма, привлеченная от продажи 
акций семьи основателей, превы-
сит $150 млн. После проведения 
SPO может быть принято решение 

о выпуске допэмиссии, которую вы-
купит семья основателей компании 
по цене, зафиксированной при вто-
ричном размещении акций, уточ-
няет «Черкизово». Семья Игоря Ба-
баева планирует оставить за собой 
стратегический контроль над ком-
панией и сохранить мажоритарный 
пакет, говорится в сообщении. Ор-
ганизаторами размещения высту-
пают Goldman Sachs International, JP 
Morgan и Sberbank CIB.

В Лондоне минус, 
в Москве плюс

 О планах «Черкизово» по проведе-
нию SPO стало известно еще в се-
редине прошлого года. В июле 
семья Игоря Бабаева объявила 
о выкупе около 21% акций и де-
позитарных расписок «Черки-
зово» у фондов и портфелей под 
управлением Prosperity Capital 
Management по цене 1,3 тыс. руб. 

за одну акцию. Общая сумма сдел-
ки составила около 12 млрд руб. 
Как пояснял тогда гендиректор 
«Черкизово» и сын Бабаева Сер-
гей Михайлов, группа рассматри-
вает разные стратегии на рынках 
капитала и может увеличить ли-
квидность на рынке, в том числе 
через SPO, или использовать ак-
ции для слияний и поглощений. 
В ноябре 2017 года «Черкизово» 
приняло решение прекратить ли-
стинг расписок на Лондонской 
фондовой бирже.

Директор Prosperity Capital 
Management Алексей Кривошап-
ко не исключает, что «Черкизо-
во» удастся заинтересовать ино-
странных инвесторов: «Мы обяза-
тельно будем этот вопрос изучать. 
В целом мы готовы купить акции 
любых нормальных компаний 
по нормальной оценке, а «Чер-
кизово» — нормальный бизнес». 
Кривошапко также отметил, что 
в рамках прошлой сделки акции 
«Черкизово» продавались по цене 
выше рыночной. Ранее «Черкизо-
во» выкупала акции по довольно 
высокой цене, и вряд ли инвесто-
ры захотят в этот раз дать суще-
ственную надбавку, считает стар-

А К Т И В Ы

В результате допэмиссии и продажи акций с баланса компания надеется привлечь около $150 млн, которые будут направлены на погашение долговых обязательств 
и новые приобретения. На фото: один из восьми птицеводческих комплексов «Черкизово»
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Что такое группа «Черкизово»

«Черкизово» — один из 
крупнейших в России 
производителей мясной 
продукции. Среди основ-
ных брендов компании — 
«Петелинка», «Куриное 
царство», «Моссель-
пром». В состав группы 
входят восемь птице-
водческих комплексов, 
15 свинокомплексов, 
шесть мясоперерабаты-
вающих предприятий, 
девять комбикормовых 

заводов. Земельный банк 
группы составляет более 
287 тыс. га.
Выручка «Черкизово» 
в 2017 году составила 
90,5 млрд руб., чистая 
прибыль — 5,8 млрд руб., 
чистая задолженность 
на 31 декабря 2017 года — 
48,6 млрд руб.
Материнской компани-
ей группы «Черкизово» 
является зарегистри-
рованная на Кипре MB 

Capital Europe Ltd, кото-
рую контролирует семья 
Игоря Бабаева, говорит-
ся в отчете компании 
за 2017 год.
На 4 апреля 2018 года 
MB Capital Europe и свя-
занным с ней сторонам 
принадлежало 82,52% 
акций группы, уточняет 
«Черкизово». У испан-
ской Grupo Fuertes, ко-
торая реализует с «Чер-
кизово» совместный 

проект по выращиванию 
индейки в Тамбовской 
области, — 8,01%. Еще 
6,63% — у ООО «АПК 
«Михайловский», стопро-
центной «дочки» «Чер-
кизово». У директоров 
и сотрудников группы — 
0,48%. В свободном об-
ращении на Московской 
бирже находятся 2,35% 
акций.
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Мнение о перспективах дела братьев Магомедовых

ший аналитик BCS Global Markets 
Марат Ибрагимов.

Во вторник, 3 апреля, акции 
«Черкизово» подорожали на Мо-
сковской бирже на 1,25%, до 1215 
руб. за бумагу. Капитализация 
группы превысила 53,4 млрд руб.

Желание компании провести 
размещение акций и по сути вер-
нуться на Московскую биржу, со-
средоточив всю ликвидность на 
одной площадке, может быть вы-
звано интересом к сохранению 
публичного статуса, полагает стар-
ший аналитик Райффайзенбанка 
Наталья Колупаева, добавляя, что 
это может быть актуально для ком-
пании в случае проведения сделок 
M&A, а также в случае если «Чер-
кизово» само станет объектом для 
поглощения. В конце прошлого 
года «Коммерсантъ» сообщал, что 
семья Игоря Бабаева рассматри-
вает вопрос о продаже всего биз-

неса: по информации источников 
газеты, переговоры проводились 
с группой «Русагро» Вадима Мош-
ковича и тайской компанией CP 
Foods. Сама группа опровергала, 
что основатели «Черкизово» на-
мерены продать свой бизнес.

Рынок мяса птицы уже второй 
год переживает избыток предло-
жения, констатирует аналитик Газ-
промбанка Дарья Снитко. Это вы-
разилось в снижении цен на про-
дукцию: в декабре 2017 года она 
подешевела на 12–13% к дека-
брю предыдущего года, что весь-
ма существенно при положитель-
ной инфляции по итогам прошло-
го года. Затраты на производство 
тоже сократились благодаря сни-
жению цен на зерно из-за большо-
го урожая, но для многих компа-
ний рентабельность снизилась, до-
бавляет Снитко. «Обычно в таких 
условиях консолидация рынка уве-
личивается, компании стараются 
использовать свои конкурентные 
преимущества от масштабов биз-
неса, эффективные компании мо-
гут в том числе сливаться с менее 
эффективными или покупать про-
блемные проекты», — говорит экс-
перт. 

Ключевые 
финансовые 
показатели 
«Черкизово»* 

90,5 млрд руб. — 
выручка компании 

5,8 млрд руб. — 

чистая прибыль 

48,7
млрд руб. — чистый долг

* Показатели за 2017 год из отчетности 

компании.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.
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Чем опасна 
210-я статья 
Уголовного кодекса

Статья за организацию 
преступной группы, 
по которой собираются 
судить братьев Магомедо-
вых, грозит пожизненным 
заключением, но при этом 
основана на нечетких фор-
мулировках.

Для российского бизнес-сообще-
ства последние новости из Твер-
ского суда Москвы могут иметь 
далеко идущие последствия. Не 
хочу даже пытаться отнимать 
хлеб у политологов в попыт-
ке объяснить закулисную сторо-
ну дела Магомедовых и группы 
«Сумма». Попытаемся разобрать-
ся в юридических аспектах про-
звучавших обвинений.

Преступный 
бизнес

С классической «предпринима-
тельской» ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество) все достаточно ясно. 
Ее «резиновый» характер позво-
ляет правоохранителям описать 
почти любые действия в сфере 
бизнеса. В мае 2018 года испол-
няется ровно 30 лет с момента 
принятия закона СССР «О коопе-
рации», разрешившего предпри-
нимательскую деятельность. Но 
многие сотрудники правоохра-
нительной системы по-прежне-
му воспринимают бизнесменов 
как профессиональных наруши-
телей. Отношение к фигурантам 
предпринимательских дел хоро-
шо показывает приписываемая 
Дзержинскому цитата, украшаю-
щая стены многих следственных 
кабинетов: «Отсутствие у вас су-
димости — это не ваша заслуга, 
а  наша недоработка». Не удив-
ляет и ст. 160 (растрата в особо 
крупных размерах)обвинение 
утверждает, что «Сумма» выводи-
ла активы из Объединенной зер-
новой компании, в которой кон-
трольный пакет принадлежит го-
сударству.

А вот подозрение в том, что 
Зиявудин Магомедов органи-
зовал преступное сообщество 
(ст. 210 УК), явление, требующее 
профессионального анализа. Эта 
статья появилась в Уголовном ко-
дексе в 1996 году, в том числе в це-
лях привлечения к ответственно-
сти криминальных авторитетов, 
которые не участвуют в соверше-
нии конкретных преступлений, 
но фактически руководят пре-
ступной организацией. По этой 
статье сейчас отбывают наказа-
ние несколько главарей бандит-
ских группировок, державших 
в страхе Москву в 1990-е годы. 
Интересно, что осужденному 
30 марта Захарию Калашову, ко-
торого считают одним из лидеров 
российского преступного мира, 
210-ю статью, несмотря на гром-
кие заявления следствия, так и не 

предъявили, ограничившись об-
винениями в вымогательстве.

Ежегодно по 210-й статье воз-
буждается несколько сотен дел 
(не сравнить с числом дел о мо-
шенничестве более 178 тыс. 
в 2016 году), правда, постепенно 
это число растет, и как раз за счет 
дел из сферы экономики.

Интересно, что количество 
реально привлеченных к ответ-
ственности «организаторов пре-
ступных сообществ» в разы мень-
ше. Например, в 2016 году это 
около 40 человек. Причин здесь 
несколько.

Одна из них суровость наказа-
ния за создание преступного со-
общества. По 210-й статье мож-
но получить пожизненный при-
говор. Это создает для правоохра-
нителей соблазн искусственно 
утяжелить обвинение и  за счет 
дополнительной квалификации 
оказать давление на обвиняемых. 
Добившись признания, следствие 
убирает «страшную» статью из 
дела, или суд, вынося приговор, 
снимает обвинение по ней как не-
доказанное.

Еще одна тактическая цель 
применения 210-й статьи почти 
гарантированное помещение 
подозреваемого под стражу. Что, 
собственно, и было продемон-
стрировано при аресте Зиявудина 
и Магомеда Магомедовых и гла-
вы входящей в «Сумму» компа-
нии «Интэкс» Артура Максидова.

По «предпринимательской» 
159-й возможности ареста силь-
но ограничены. Как извест-
но, в 2016 году постановлением 
пленума Верховного суда №  48 
«О  практике применения суда-
ми законодательства, регламен-
тирующего особенности уголов-
ной ответственности за преступ-
ления в сфере предпринима-
тельской и иной экономической 
деятельности» был подтвержден 
и разъяснен судам запрет на за-
ключение под стражу обвиняе-
мых в сфере предприниматель-
ской деятельности. Но желание 
поместить обвиняемого именно 
под стражу у следователей, разу-
меется, осталось.

Виноваты все

Если же оценивать 210-ю ста-
тью по существу, то приходится 
отметить очень невысокий уро-
вень ее проработанности. Мно-
гие правоведы и практикующие 
адвокаты обращают внимание на 
недостаточную определенность 
и обтекаемость формулировок 
как самой статьи, так и «разъяс-
няющего» порядок ее примене-
ния постановления пленума Вер-
ховного суда России от 10 июня 
2010  года №  12. До 2009 года 
одним из признаков преступ-
ной группы в статье называлась 
сплоченность (не самый ясный 
термин), затем его заменили на 
структурированность, что еще 
хуже — структура есть у всех ор-
ганизаций. Именно этот признак 
позволяет при желании рассма-
тривать любые компании в тер-
минах 210-й статьи.

Не могу не обратить внимание, 
что ратифицированная Россией в 
2004 году Палермская конвенция 
ООН против транснациональной 
организованной преступности не 

использует понятие «преступное 
сообщество» или «преступная 
организация», а говорит об ор-
ганизованной преступной груп-
пе как о «структурно оформлен-
ной группе в составе трех или бо-
лее лиц, существующей в течение 
определенного периода време-
ни и действующей согласованно 
с целью совершения одного или 
нескольких серьезных преступ-
лений или преступлений, при-
знанных таковыми в соответ-
ствии с настоящей конвенцией, 
с тем чтобы получить прямо или 
косвенно финансовую или иную 
материальную выгоду». Россий-
ский законодатель, таким обра-
зом, пошел тут своим путем, но 
не очень преуспел.

Как следует из разъяснений 
Верховного суда, организованной 
преступной группой или преступ-
ной организацией следует счи-
тать группу лиц, заранее объеди-
нившихся для совершения одного 
или нескольких тяжких преступ-
лений, состоящую из подразде-

лений (подгрупп, звеньев и т.п.), 
характеризующихся стабильно-
стью состава и согласованностью 
своих действий. Такой подход за-
кона позволяет при желании рас-
сматривать любую организацию, 
имеющую структуру и соподчи-
ненность, в качестве «преступ-
ной». Бизнес-омбудсмен Борис 
Титов в 2017 году в своем докла-
де российскому президенту так 
сформулировал проблему: «След-
ствием игнорируется отсутствие 
важнейших признаков преступ-
ных сообществ устойчивости свя-
зей, раздела сфер влияния, орга-
низованного характера, обуслов-
ленного именно преступной, а не 
иной деятельностью».

Для следствия важным элемен-
том доказывания существования 
организованного преступного со-
общества становятся показания 
обвиняемых о том, что такая ор-
ганизация существовала факти-
чески и они принимали участие 
в ее деятельности в данном случае 
в деятельности группы «Сумма». 
Статья содержит важное приме-
чание о возможности освобожде-
ния от уголовной ответственно-
сти за активное сотрудничество 
со следствием. Скорее всего, след-
ствие попытается получить пока-
зания у подчиненных Магомедо-
вых о наличии преступного сооб-
щества в обмен на освобождение 
от уголовной ответственности.

На заседании Тверского суда 
прозвучало утверждение след-
ствия, что «организованное пре-
ступное сообщество семьи Ма-
гомедовых имеет четко выра-
женную иерархическую структу-
ру». Такой подход тоже не может 
не вызывать беспокойства, ведь 
если в принципе рассматривать 
семью в качестве преступной ор-
ганизации, то можно далеко зай-
ти. Еще раз напомним, что ответ-
ственность в рамках рассматри-
ваемой статьи наступает за само 
членство в сообществе, без обяза-
тельного совершения других пре-
ступлений.

Стоит в заключение процити-
ровать президента Владимира 
Путина, который в 2015 году в по-
слании парламенту так описал си-
туацию с уголовным преследова-
нием предпринимателей: «Полу-
чается, если посчитать, пригово-
ром закончились лишь 15% дел. 
При этом абсолютное большин-
ство, 83% предпринимателей, 
на которых были заведены уго-
ловные дела, полностью или ча-
стично потеряли бизнес». Теперь 
у нас есть возможность проверить 
правильность этой статистики на 
примере судьбы владельца груп-
пы «Сумма».

«По 210-й статье можно получить 

пожизненный приговор. Это 

создает для правоохранителей 

соблазн искусственно утяжелить 

обвинение и за счет дополнительной 

квалификации оказать давление 

на обвиняемых»

Алексей Мельников,
адвокат Московской 
городской коллегии адвокатов Ф
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«Эксперт РА» проанализировало банковские займы частным предприятиям

Малый бизнес пошел в кредитный рост
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

Объем кредитов малому 
и среднему бизнесу в России 
в 2017 году вырос на 15% 
на фоне снижения ставок 
и действия льготных госпро-
грамм, выяснили в «Эксперт 
РА». С кризиса 2014 года в те-
чение трех лет кредитование 
МСБ снижалось.

Признаки жизни

В 2017 году российские банки вы-
дали малым и средним предприя-
тиям 6,1 трлн руб. кредитов — это 
на 15% больше, чем в 2016 году, го-
ворится в исследовании рейтинго-
вого агентства «Эксперт РА», по-
священном кредитованию мало-
го и среднего бизнеса (МСБ). Сек-
тор демонстрирует рост впервые 
с 2013 года, объем выдачи — са-
мый крупный за три года, одна-
ко докризисных значений кре-
дитование МСБ в России все еще 
не достигло: по итогам 2013 года 
МСБ было выдано 8,1 трлн руб. 
кредитов.

Если опираться на данные 
ЦБ, кредитный портфель МСБ в 
российском банковском секто-
ре сокращается четвертый год 
подряд  — минус 7% по итогам 
2017 года (до 4,2 млрд). Но «Экс-
перт РА» подсчитал, что отрица-
тельная динамика обусловлена 
изменениями в реестре субъектов 
малого и среднего предпринима-
тельства в августе 2017 года. Из-за 
этого более 600 тыс. организаций, 
часть из них с кредитной нагруз-
кой, перестали считаться субъек-
тами МСБ. Если бы не это обстоя-
тельство, кредитный портфель 
впервые с 2014 года тоже вырос 
бы — до 4,9 трлн руб., подсчитали 
авторы исследования. Объем кре-
дитного портфеля меньше объема 
выдаваемых кредитов из-за пре-
обладания на рынке МСБ кредитов 
сроком до одного года.

Исследование «Эксперт РА» 
основано на официальной ста-
тистике ЦБ, результатах анкети-
рования банков, а также углуб-
ленных интервью с участниками 
рынка кредитования МСБ (опро-
шены представители 47 банков).

Главная причина восходяще-
го тренда на рынке кредитова-
ния малого и среднего бизнеса — 
снижение процентных ставок 
по кредитам для этой категории 
предприятий. Средневзвешенная 
ставка по долгосрочным займам 
в этом секторе за год снизилась 

с 14,2 до 10,9%, для краткосрочных 
(до одного года) — с 14,8 до 12,4%.

Кроме того, в 2017 году доступ 
к уже действующей госпрограмме 
по кредитованию МСБ (под 6,5% 
годовых) получили индивидуаль-
ные предприниматели. Наконец, 
правительство утвердило новую 
программу, по которой кредиты 
предприятиям МСБ, работающим 
в приоритетных отраслях, будут 
субсидировать из федерального 
бюджета под 6,5% годовых (сей-
час реальные ставки льготных 
кредитов составляют 9,6–10,6% — 

льготная ставка плюс маржа бан-
ка в размере 3–4 п.п.). К приори-
тетным отраслям относятся сель-
ское хозяйство, обрабатывающие 
производства, строительство, 
транспорт, связь, туризм, здраво-
охранение и утилизация отходов.

По данным «Эксперт РА», вы-
рос не только объем кредитова-
ния, но и число поданных и одоб-
ренных заявок на кредиты МСБ. 
Первый показатель растет в пол-
тора раза второй год подряд (ис-
ходя из опроса, проведенного 
рейтинговым агентством среди 

банков), а число фактически за-
ключенных договоров по итогам 
2017 года также выросло в пол-
тора раза после снижения годом 
ранее.

Рынок для госбанков

Учитывая, что основным драй-
вером роста кредитования МСБ 
остаются госпрограммы, для бан-
ков, не входящих в число крупней-
ших, остается все меньше возмож-
ностей конкурировать на рынке 
займов набольшим предприяти-
ям. По итогам 2017 года доля кре-
дитов МСБ, выданная банками из 
топ-30 по активам, достигла исто-
рического максимума — 66% (в де-
нежном выражении портфель кре-
дитов МСБ у крупнейших банков 
составил 2,8  трлн руб.). Общий 
объем кредитов, выданных бан-
ками из топ-30 малым и средним 
предприятиям в 2017 году, пока-
зал взрывной рост — плюс 34%, 
до 4 трлн руб. (такой динамики 
не было с 2011 года).

Лидером по кредитованию 
МСБ в 2017 году стал Сбербанк — 
крупнейший российский банк 
фактически в одиночку обеспе-
чил рост сектора в 2017 году (без 
учета показателей Сбербанка со-
вокупный портфель кредитов МСБ 
снизился бы на 14%). Госбанк на-
растил кредитный портфель МСБ 
на 17%, а объем выдач — на 60%. 
Также в топ-5 крупнейших кре-
диторов небольших компаний по 
итогам 2017 года вошли ВТБ, Мо-
сковский индустриальный банк, 
банк «Санкт-Петербург» и Альфа-
банк. Быстрее всех наращивали 
кредитный портфель Мособлбанк 
(в четыре раза), «Российский ка-
питал» (плюс 174%) и СМП Банк 
(плюс 104%).

В случае небольших банков 
ситуация прямо противополож-
ная. За год объем выдач кре-
дитов МСБ сократился на 9% 
(до 2,1 трлн руб.), кредитный порт-
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Кредитование малого и среднего бизнеса

Объем кредитов МСБ 
увеличился впервые 
за четыре года

  Объем кредитов, выданных МСБ 
за год, трлн руб.

  Изменение к предыдущему 
году, %

Портфель кредитов МСБ продолжил уменьшаться 
из-за обновления реестра субъектов

 Объем кредитного портфеля МСБ, трлн руб.
 Изменение к предыдущему году, %

Доля просроченной задолженности в портфеле 
кредитов МСБ увеличивается

 Объем просроченной задолженности, млрд руб.
 Доля  просроченной задолженности, %

2013 2014 2015 2016 2017

01.01.16 01.01.17 01.01.18 01.01.16 01.01.17 01.01.18 01.01.16 01.01.17 01.01.18

01.01.11 01.01.12 01.01.13 01.01.14 01.01.15 01.01.16 01.01.17 01.01.18

8,1
7,6

5,5 5,3
6,1

3,2

3,8

4,5

5,2 5,1
4,9 4,9*

4,2

* По данным «Эксперт РА» без учета обновления единого реестра субъектов МСБ 
(в августе 2017 года из него было исключено свыше 600 тыс. организаций)

Источники: расчеты «Эксперт РА», по данным Банка России

МСБ Крупный бизнес Розничные кредиты

13,6

8,1
5,0

14,2

7,9
4,9

14,9

7,0

5,1

4,5
16,9

Лидером по кредитованию небольших компаний стал Сбербанк — он нарастил кредитный портфель МСБ 
на 17%, а объем выдач — на 60% за 2017 год (на фото: председатель правления Сбербанка Герман Греф) 
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фель — на 24%, до 1,4 трлн руб. 
(минимум с 2011 года).

Причин лидерства крупных 
банков несколько — они чаще уча-
ствуют в программах господдерж-
ки и активнее, чем небольшие бан-
ки, предлагают заемщикам из МСБ 
льготные условия рефинансирова-
ния долгов.

На что занимают  
и когда вернут

В 2017 году больше половины 
(51%) кредитов, выданных ма-
лому и среднему бизнесу, при-
шлось на сектор торговли. Бан-
ки традиционно кредитуют этот 
сектор наиболее охотно, отме-
чает «Эксперт РА». По 14% кре-
дитов пришлось на небольшие 
предприятия в обрабатывающей 
промышленности и строитель-
стве, 6% — у страховых и финан-
совых МСБ. Сельское хозяйство в 
общей структуре кредитования 
МСБ выглядит скромно (доля 3%), 
однако участники анкетирования 
«Эксперт РА» отмечают активи-
зацию кредитования данной от-
расли, а некоторые банки (ВТБ24, 
«Ак Барс», Райффайзенбанк) на-
растили долю кредитов на этом 
направлении на 49–68%.

В основном небольшие компа-
нии занимают на короткий срок 
(до года) — деньги нужны им, что-
бы профинансировать оборотный 
капитал и ликвидировать кассо-
вые разрывы. Однако, как отмеча-
ет «Эксперт РА», в 2017 году доля 
кредитов на инвестпроекты ма-
лому и среднему бизнесу (то есть 
на срок более трех лет) превысила 
докризисные показатели, достиг-
нув 18% от общего объема креди-
тования.

Предприятия из МСБ  — 
по-прежнему самые ненадежные 
заемщики. Доля просроченной за-
долженности в кредитном портфе-
ле МСБ — 14,9%. Это гораздо выше, 
чем у розничных кредитов (7%) 
и займов крупному бизнесу (5%). 
Не отдают долги в основном бан-
кам, не входящим в топ-30, — у них 
доля просроченной задолженно-
сти этой группы достигает 21,7% 
(за год выросла на 6 п.п.).

Рост продолжится

«Эксперт РА» прогнозирует, что 
при стабильной цене на нефть, 
инфляции и в условиях продол-
жения снижения ключевой став-
ки ЦБ кредитный портфель МСБ 
в 2018 году вырастет на 15%, до 
4,9  трлн руб. (за базу агентство 
берет данные официальной ста-
тистики ЦБ). В то же время банки 
не будут спешить со смягчением 
условий кредитования: на такой 
шаг готовы пойти только 14% бан-
ков из участников опроса «Эксперт 
РА». Остальные либо не собирают-
ся менять подходы к оценке заем-

щиков (57%), либо будут их ужесто-
чать (29%).

Основной рост кредитова-
ния МСБ в 2018 году придется на 
крупные банки, которые будут 
увеличивать кредитные лимиты 
наиболее качественным заемщи-
кам, сказал РБК управляющий ди-
ректор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Александр Сараев. 
Группа заемщиков МСБ с сред-
ним уровнем риска, с которыми 
традиционно работают средние 
и небольшие кредитные органи-
зации, по-прежнему будет испы-
тывать существенную ограничен-
ность в заемных ресурсах. По сло-
вам Сараева, можно ожидать, что 
на фоне снижения риск-аппетита 
у средних и небольших банков де-
фицит финансирования у широ-
кого круга МСБ усилится, несмо-
тря на общий рост рынка.

Рынок кредитования МСБ име-
ет перспективы разве что в отно-
шении компаний, имеющих до-
статочные и стабильные обороты 
по счетам, говорит старший ана-
литик Fitch Александр Данилов. 
Только так банки, в которых об-
служиваются эти компании, мо-
гут более-менее надежно оценить 
их платежеспособность, в то вре-
мя как их отчетность неинформа-
тивна. «Для клиентов с улицы по-
лучить кредит будет проблемно — 
банки неохотно этим занимаются, 
потому что трудно оценить рис-
ки», — уточняет Данилов.

РБК опросил представите-
лей российских банков с капита-
лом от 200 млрд руб. об их оценке 
перспектив рынка кредитования 
МСБ. Лидер по кредитованию сек-
тора Сбербанк в 2018 году собира-
ется увеличить портфель кредитов 
МСБ с нынешних 1,3 трлн руб. на 
250 млрд руб. Чтобы сделать это, 
банк планирует развивать он-
лайн-кредитование и технологии 
кредитного анализа на основе 
использования больших данных. 
В пресс-службе банка отметили, 
что Сбербанк в марте запустил он-
лайн-кредитование малого бизне-
са. Другие ответившие на запрос 
РБК банки (Промсвязьбанк, «Урал-
сиб», СМП Банк) спрогнозирова-
ли, что рынок кредитования МСБ 
вырастет, а менять свои подходы 
к оценке качества заемщика они 
не намерены. «Мы ожидаем, что к 
концу 2018 года ставки по креди-
там МСБ могут опуститься. Причи-
ной этого станет сокращение ста-
вок со стороны ЦБ. Как следствие, 
рост кредитования сегмента МСБ 
в 2018 году продолжится и достиг-
нет уровня 9–10%», — прогнози-
рует вице-президент — управляю-
щий директор по развитию мало-
го бизнеса Промсвязьбанка Ки-
рилл Тихонов. Кредитование МСБ 
будет расти за счет «улучшения си-
туации в российской экономике» 
и сокращения ставок по кредитам, 
считает он. 

«Ростелеком» и ВГТРК запустили детский 

видеосервис в Америке

Мультфильмы перевели  
в другую часть света
МАРИЯ ИСТОМИНА

ВГТРК и «Ростелеком» запу-
стили в Северной и Южной 
Америке специализирующий-
ся на детской анимации видео-
сервис Moolt. Конкурировать 
за аудиторию ему придется 
с такими гигантами, как Netflix 
и Hulu, говорят эксперты.

«Ми-ми-мишки»  
и Be-Be-Bears

Компания «Цифровое телевиде-
ние», совместное предприятие 
ВГТРК и «Ростелекома», во втор-
ник, 3 апреля, запустила на тер-
ритории Южной и Северной Аме-
рики детский видеосервис Moolt. 
Об этом рассказал РБК заместитель 
гендиректора ВГТРК Дмитрий 
Медников.

Moolt  — это локализованная 
для англо- и испаноязычной ауди-
тории версия созданного еще 
в 2016 году русскоязычного при-
ложения «Мульт». С тех пор при-
ложение, по данным «Цифрово-
го телевидения», было загружено 
российскими пользователями че-
рез Аpp Store и Google Play около 
5 млн раз. Moolt также доступно 
в них для скачивания. Сервис бу-
дет доступен по подписке, стои-
мость которой зависит от страны: 
так, в США месячная плата соста-
вит $3,99, годовая — $24,99, а в Ар-
гентине — $1,99 и $11,99 соответ-
ственно.

Пока на Moolt доступны лишь 
30  часов дублированных мульт-
фильмов российских анимацион-
ных студий, преимущественно сту-
дии «Паровоз» — партнера «Цен-
трального телевидения», (выпуска-
ет мультфильмы «Ми-ми-мишки», 
«Лео и Тиг», «Сказочный патруль» 
и др.). Однако, как обещает Мед-
ников, в ближайшее время будут 
добавлены локализованный кон-
тент других российских анимаци-
онных студий и фильмы междуна-
родных правообладателей из Ев-
ропы, Кореи, Латинской Америки. 
Для этого «Цифровое телевидение» 
уже договорилось о приобретении 
150 часов анимационного контен-
та, утверждает Медников.

Затраты на запуск видеосер-
виса Moolt Медников не раскрыл. 

Он уточняет, что права на мульт-
фильмы, уже размещенные на сер-
висе, принадлежат «Цифровому те-
левидению», а основные инвести-
ции были сделаны в локализацию 
контента, то есть перевод и дубли-
рование мультфильмов на англий-
ский и испанский языки, и марке-
тинговую кампанию. Но, добавляет 
Медников, локализация контента 
происходила практически парал-
лельно с его производством.

Продвижением Moolt занимает-
ся еще один партнер «Цифрового 
телевидения» — компания «0+ Ме-
диа». Рекламировать сервис плани-
руется в эфире одноименного дет-
ского телеканала, который был за-
пущен в США и Латинской Америке 
в феврале этого года. Его аудито-
рию гендиректор «0+ Медиа» Алек-
сандр Саблуков уточнить не смог.

По словам Саблукова, новый ви-
деосервис будет также продвигать-
ся через локализованные мобиль-
ные игры по мотивам мультфиль-
мов студии «Паровоз».

Прямые расходы на маркетинг 
Moolt в «0+  Медиа» оценивают 
в $150–200 тыс. до конца 2018 года. 
Однако эта сумма может быть уве-
личена в зависимости от финан-
совых результатов приложения: 
«Цифровое телевидение», уточня-
ет Саблуков, готово полностью ин-
вестировать получаемые доходы в 
усилия по расширению аудитории.

Со своим самоваром

Российские видеосервисы уже 
присутствуют за рубежом, но они, 
в отличие от Moolt, ориентируются 
преимущественно на русскоязыч-
ную аудиторию.

В 2015 году на пространство СНГ 
вышел сервис ivi, в 2017 году он 
стал доступен для пользователей в 
180 странах, в том числе в США, Из-
раиле, Канаде и Европе, напомина-
ет руководитель направления ме-
ждународного развития ivi Алек-
сандр Праздников. По его словам, 
потенциальная зарубежная ауди-
тория сервиса — 10–30 млн русско-
язычных пользователей, поскольку 
ivi за пределами России предлагает 
зрителям фильмы и сериалы оте-
чественного производства.

Затраты на запуск зарубежно-
го сервиса в ivi не раскрывают, 

как  и  долю зарубежных рынков 
в общей выручке.

С сервисом «Русское кино» осе-
нью 2016 года вышел на между-
народный рынок российский он-
лайн-кинотеатр TVzavr. Общий 
бюджет проекта составил $1 млн, 
рассказала РБК директор по кон-
тенту TVzavr Елена Хлебникова. 
В основном это были расходы на 
разработку софта, покупку прав на 
показ российского контента и мар-
кетинг. Сейчас, как утверждает 
Хлебникова, сервис «Русское кино» 
доступен более 6 млн человек, в ос-
новном это русскоязычные жители 
Латвии, Израиля, Германии, Эсто-
нии, Польши и США.

Конкуренция  
с YouTube и Netflix

Североамериканский медиарынок, 
с одной стороны, высококонку-
рентный, с другой — характеризу-
ется высоким платежеспособным 
спросом, так как аудитория здесь 
привыкла платить за контент; 
при этом рынок Южной Америки 
является сейчас одним из самых 
быстроразвивающихся, указывает 
директор Института современных 
медиа Кирилл Танаев. Детский 
контент универсален и  часто не 
требует никакой особой адапта-
ции, кроме перевода, успех мно-
гих российских мультфильмов по 
всему миру убедительно это до-
казывает, отмечает гендиректор 
ассоциации «Интернет-видео» 
Алексей Бырдин.

Специализированного детско-
го видеосервиса на рынках Север-
ной и Южной Америки сейчас нет, 
а «взрослые» видеосервисы, такие 
как Netflix, не являются прямыми 
конкурентами Moolt, уверен Мед-
ников. Проведенное компанией 
Common Sence исследование Me-
dia used by kids age ze ro to eight по-
казывает, что в США дети до вось-
ми лет в среднем смотрят 17 ми-
нут в день такие видеосервисы, 
как YouTube. При этом 72% аме-
риканских семей с детьми имеют 
подписку на видеосервисы Netflix 
и Hulu, 65% — на кабельное ТВ.

По мнению Медникова, за дет-
скую аудиторию, ее время и день-
ги в Северной и Южной Амери-
ке Moolt будет в первую очередь 
конкурировать с образовательной 
платформой PlayKids, где представ-
лены игры, видеоролики, книги.

Успех Moolt будет зависеть от 
того, насколько широким будет 
контентное предложение сервиса, 
большую роль также играет марке-
тинг ресурса, считает Хлебникова.

Доходы ОТТ-сервисов, к ка-
ковым относится Moolt, в США 
по итогам 2016 года составили 
$18,9 млрд, в Латинской Америке — 
$1,87 млрд, приводит Танаев дан-
ные исследовательской компании 
Digital TV Research. В совокупности 
на эти два региона пришлось по-
рядка 56% доходов ОТТ-сервисов 
во всем мире, которые в 2016 году 
составили $37 млрд. 

Т Е Л Е К О М

В компании с «Мультом»

АО «Цифровое телевидение» — совместное предприятие ВГТРК 
(58,71%) и «Ростелекома» (41,29%), созданное для управления те-
матическими каналами. Сейчас компания объединяет 22 канала 
разной тематической направленности — «Мульт», «Моя планета», 
«Страна», «Русский детектив», «Наука» и др., в том числе между-
народные Moolt и My Planet (Mi Planeta) на английском и испан-
ском языках. По итогам 2017 года совокупная доля каналов «Ци-
фрового телевидения» в сегменте платного ТВ среди россиян 
старше четырех лет составила 33,5%.
Выручка «Цифрового телевидения» в 2017 году по МСФО увели-
чилась на 16%, почти до 3 млрд руб., чистая прибыль составила 
74 млн руб. против 67 млн руб. убытка годом ранее, следует 
из отчетности «Ростелекома».

Какой бизнес в России относят 
к малому и среднему

Для малого и среднего бизнеса в России есть законодательное 
определение. В микропредприятиях должны работать до 15 че-
ловек, в малых — до 100, в средних — от 100 до 250 человек. 
Для включения в группу МСБ существуют ограничения по выруч-
ке — 120 млн, 800 млн и 2 млрд руб. для микро-, малых и средних 
предприятий соответственно.
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РБК составил топ-50 самых популярных франшиз 2017 года

Бренд с чужого плеча

Тем не менее каждый год на 
рынке появляются новички, ко-
торые опережают старожилов по 
динамике заключения новых до-
говоров с партнерами. Из 50 ком-
паний, представленных в нашем 
рейтинге, 32 компании — новички; 
топ-10 обновился на 50%.

Неизменной остается только 
верхняя строчка списка — круп-
нейший поставщик софта для ав-
томатизации бизнеса 1С (№ 1) 
с  большим отрывом лидирует в 
нашем рейтинге уже третий год 
подряд. В самой компании объ-
ясняют это в первую очередь по-
пулярностью своих программ 
и низким порогом входа в биз-
нес. «Это франшиза, доступная 
всем», — написал РБК основатель 
1С Борис Нуралиев.

А вот разработчик справоч-
ной правовой системы компания 
«КонсультантПлюс», которая пре-
дыдущие два раза попадала на 
вторую позицию, в этом году не 
вошла даже в топ-50. «Мы не раз-
виваем сейчас франчайзинг. Но-
вых договоров заключается мало, 
работают те же франчайзи, что 
уже были», — пояснила РБК пред-
ставитель компании Марианна 
Скворцова.

Главная «звезда» 2017 года — 
это компания «Додо Пицца» (№ 2). 
Она взлетела на второе место 
с 15-го и, судя по динамике откры-
тия новых точек, имеет все шан-
сы сохранить позиции в рейтин-
ге 2018 года. «Год был сложный, но 
интересный, мы открыли 113 но-
вых пиццерий в России и 14 за ру-
бежом. «Продали» уже все круп-
ные города в России, кроме Гроз-
ного, — говорит основатель сети 

Федор Овчинников. — Из-за дву-
кратного роста выручки и откры-
тия новых пиццерий серьезно вы-
росли нагрузки на информацион-
ную систему. Мы инвестировали в 
команду и развивали нашу ИТ-ин-
фраструктуру».

Этой весной «Додо Пицца» за-
пускает первую рекламную кампа-
нию на федеральном телевидении. 

Развитие сети теперь будет связа-
но в первую очередь с населенны-
ми пунктами, в которых меньше 
50 тыс. жителей. Там невелик пла-
тежеспособный спрос, но и конку-
ренции практически нет. Напри-
мер, бизнес уже запущен в Вель-
ске (Архангельская область, 23 тыс. 
жителей) и Абинске (38 тыс. жите-
лей, Краснодарский край) — и про-

дажи этих пиццерий превышают 
показатели аналогичных заведе-
ний во многих крупных городах 
России.

Серьезная конкурентная борь-
ба идет на рынке лаборатор-
ных анализов. Компания «Инви-
тро» (№ 14), которая первой нача-
ла строить масштабную франчай-
зинговую сеть в этом сегменте, 

вылетела из топ-10. Ее обогнал 
не только извечный конкурент 
«Гемотест» (№ 3), но и компания 
«Хеликс» (№ 9). «В сфере меди-
цины и лабораторной диагности-
ки многие бренды сейчас имеют 
высокую плотность франчайзин-
говых точек, поэтому развивать 
сети теми же самыми темпами им 
становится все сложнее», — объяс-

Что есть что

Франчайзинг — вид отношений 
между рыночными субъектами, 
когда одна сторона (франчай-
зер) передает другой (фран-
чайзи) право на использование 
бренда, бизнес-моделей, техно-
логий и патентов.
Франшиза — комплекс прав, 
которые получает франчайзи.
Паушальный взнос — фик-
сированная сумма, которую 
франчайзи платит франчайзеру 
по договору коммерческой кон-
цессии на старте бизнеса.
Роялти — периодическая ком-
пенсация за использование 
франшизы. Как правило, выпла-
чивается раз в месяц, высчиты-
вается как процент от выручки.

Взгляд со стороны

«Типичный 
покупатель 
франшизы — 
это менеджер 
среднего звена»
Филипп Гуреев, 
совладелец 
консалтинговой 
компании компании 
«Делошоп» 

«Мы наблюдаем незна-
чительный рост спроса 
на франшизы в пределах 
5–10% за год. В то же вре-
мя появляется множество 
новых игроков-франчайзе-
ров. Многие из них быстро 
прекращают свою деятель-
ность. Как правило, это 
небольшие компании из 
регионов, которые откры-
ли две-три точки у себя 
и теперь рассчитывают 
покорить со своей концеп-
цией всю Россию. В основ-
ном это услуги и общепит 
со стартовыми вложения-
ми от 1–2 млн руб. Но если 
бизнес хорошо пошел 

в одном городе, это не 
означает, что он будет 
успешен на федеральном 
уровне. В общем новых 
концепций и идей на рын-
ке появляется больше, чем 
клиентов — покупателей 
франшиз.
Как обычно, спросом 
пользуются детские цен-
тры, футбольные школы, 
медицинские лаборато-
рии и т.п. Успешно раз-
вивается сеть «Фасоль» 
(№ 20. — РБК) от Metro 
Cash & Carry — многие 
владельцы безымянных 
магазинчиков «у дома» 
предпочитают работать 
под крылом большой сети.
Типичный покупатель 
франшизы в 2017 году — 
это менеджер среднего 
звена, у которого есть до 
5 млн руб. Как правило, он 
рассматривает франшизу 
как способ получить 
пассивный доход. 
Ставки по депозитам 
упали, недвижимость не 

дорожает, вот они и хотят 
запустить какой-нибудь 
бизнес.

«Компании 
запускают 
франшизы 
для малых городов»
Нина Семина, 
основатель каталога франшиз 
franshiza.ru

«В 2017 году популярными 
были низкостоимостные 
франшизы (до 700 тыс. 
руб. расходов на запуск 
бизнеса), а также франши-
зы в сфере медицинско-
лабораторной диагности-
ки, детского образования, 
красоты и общественного 
питания. Снизился спрос 
на франшизы в сфере роз-
ничной торговли одеждой 
и обувью и вырос спрос 
на франшизы декоратив-
ной косметики: в начале 
2017 года мы наблюдали 
рост спроса на франшизы 
Flormar, NYX Professional 

Makeup и российский 
бренд Mixit. В тренде и 
сегмент франчайзинга, 
построенного на продаже 
продуктов питания, напит-
ков, товаров для дома по 
низким ценам («Галамарт», 
Fix Price, Home Market).
Все больше франчайзеров 
запускают как отдельный 
формат франшизы для 
малых городов. Раньше 
все хотели развивать сети 
в миллионниках, но там 
сильная конкуренция на 
большинстве рынков. В 
малых городах конкурен-
ция не так высока, но для 
них нужны специальные 
предложения с миниму-
мом инвестиций. С другой 
стороны, многие россий-
ские успешные франчай-
зеры начинают выходить 
на международный рынок. 
Это характерно для сег-
мента общественного 
питания («Шоколадница», 
«Джелатерия Пломбир», 
«Додо Пицца» и др.).

Среди новых направ-
лений франчайзинга в 
2017 году — EMS-фитнес, 
интеллектуальные игры, 
виртуальная реальность, 
агрегаторы (например, аг-
регатор такси Fasten). Ин-
тересный тренд — разви-
тие мультифранчайзинга, 
когда люди приобретают 
по несколько различных 
франшиз сразу.
По прогнозам на 2018 год 
мы ожидаем появления 
франшиз в сфере услуг 
и товаров для животных 
(уже появились клиники 
для животных «Медвет»), 
интересных региональных 
концепций франшиз фаст-
фуда, развития сегмента 
ресторанов «с изюмин-
кой», сегмента красоты 
и здоровья, ИТ-франшиз, 
а также франшиз, ориен-
тированных на молодое 
поколение.

Уже третий год подряд лидером рейтинга самых популярных франшиз становится крупнейший поставщик софта для автоматизации 
бизнеса 1С (на фото основатель компании Борис Нуралиев)
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няет основатель каталога франшиз 
franshiza.ru Нина Семина.

Новая ниша, где активно сей-
час развивается франчайзинг, — 
это автосервисы. Компания «Вил-
гуд» (№ 8) впервые попала в топ-
50. Все началось с того, что вла-
дельцы «Вилгуда» Барно и Шерзод 
Турсуновы разработали ИТ-си-
стему Wilgood IS для управления 
своим автосервисом; спустя ка-
кое-то время знакомый основа-
телей компании попросил поде-
литься с ним этой системой. Пред-
приниматели тогда обнаружили, 
что на рынке нет аналогов их раз-
работки, но (как и Федор Овчин-
ников из «Додо Пиццы»), решили 
продавать не софт, а франшизу ав-
тосервиса «в сборе». Сейчас в сети 
уже 103 станции. Судя по рейтин-
гу РБК, рынок автосервисов меня-
ется на глазах — в этом году уже 
четыре франчайзи СТО попали в 
топ-50, в прошлом году была одна. 
«Гаражные мастера» понимают, 
что в одиночку не выжить, и объ-
единяются в сети, чтобы автома-
тизировать свой бизнес и вместе 
привлекать клиентов.

Впервые в рейтинг РБК попала 
компания из финансовой инду-
стрии — это автоломбард «Нацио-
нальный кредит» (№ 10). Компа-
ния начала продавать франшизу 
только в 2016 году, а уже в 2017-м 
Росстат зарегистрировал 41 дого-
вор. По словам Алексея Лазутина, 
председателя совета Националь-
ного объединения ломбардов, 
в России работает около 20 тыс. 
ломбардов, рынок очень конку-
рентный. Но при этом 90% ломбар-
дов специализируется на ювелир-
ных украшениях, а автоломбардов 
лишь около 7% — в этой нише еще 

есть место, чем Лазутин и объяс-
няет быстрый рост «Национально-
го кредита».

Некоторые компании, попав-
шие в топ-10 рейтинга РБК, даже 
не пытаются строить федераль-
ные сети  — из-за сложностей с 
логистикой они сосредоточились 
на своих регионах и построили 
там масштабный бизнес. Это, на-
пример, сеть магазинов «у дома» 
«Чебаркульская птица» (№ 5), ко-
торая всего за два года заключи-
ла 141 договор в Челябинской и 
соседних областях. И сеть пивных 
магазинов «Сибирская заправка» 
(№ 7), открывшая 214 «Заправок» 
в Алтайском крае и соседних ре-
гионах. Таким образом, произ-
водители мяса птицы и пива, со-
ответственно, расширяют кана-
лы сбыта.

Судя по рейтингу РБК, в России 
динамично развиваются две кон-
цепции франчайзинга. Первая — 
товарный франчайзинг, когда 
владелец бренда (это может быть 
как производитель, так и круп-
ный ретейлер) обеспечивает сво-
их партнеров всеми необходимы-
ми товарами. Производители та-
ким образом строят торговые сети 
и обеспечивают сбыт, а ретейлеры 
развивают новые форматы и выхо-
дят в новые регионы.

Второй тип быстро развиваю-
щихся франчайзинговых сетей по-
строен на автоматизации бизнес-
процессов. Качественный специа-
лизированный софт — это дорого 
и для малого бизнеса практически 
недоступно. Опыт «Додо Пиццы», 
«Вилгуд» и др. показывает, что в 
сфере услуг именно ИТ-разработ-
ки способны привлечь и удержать 
франчайзи. 

Топ-50 самых популярных франшиз 2017 г.
Позиция 
в рейтинге 
2017 года (2016)*

Торговая марка Категория
Число заключенных 
контрактов 
в 2017 году

Число расторжений 
договоров  
в 2017 году 

Общее 
число 
контрактов 

1 (1) 1C ИТ 698 91 8184

2 (15) «Додо Пицца» Фастфуд 128 9 227

3 (3) «Гемотест» Медицина 101 10 444

4 «Бегемот» Магазин 96 0 507

5 (6) «Чебаркульская птица» Магазин 87 0 141

6 «220 вольт» Магазин 66 0 66

7 «Сибирская заправка» Алкоголь 49 0 49

8 «Автосервис Вилгуд» Автосервис 47 0 47

9 (8) «Хеликс» Медицина 45 1 163

10 «Национальный кредит» Финансы 41 0 48

11 (5) «Суши Шоп» Фастфуд 38 22 130

12 (12) «Точка красоты» Салон красоты 36 0 78

13 «Бронницкий ювелир» Магазин 34 0 34

14 (4) «Инвитро» Медицина 31 3 633

15 Nokian Tyres Автосервис 31 0 528

16 «Баскин Роббинс» Фастфуд 29 0 61

17 (19) FIT SERVICE Автосервис 29 1 51

18 (10) «33 Пингвина» Магазин 28 0 208

19 «Фасоль» Магазин 26 0 56

20 «Белвест» Магазин 25 0 26

21 «Оренбургский пуховый 
платок Ореншаль» Магазин 25 0 26

22 (9) Subway Фастфуд 24 5 1089

23 «Синнабон» Фастфуд 23 0 156

24 «БашМаг» Магазин 23 0 47

25 «Даблби» Фастфуд 23 0 24

26 KFC Фастфуд 22 0 178

27 «Бэби-клуб» Услуги для детей 22 0 22

28 (11) «Эвалар» Медицина 20 7 71

29 (37) Sun School Услуги для детей 19 0 28

30 Do4a.com Магазин 19 0 20

31 «Сатурн» Магазин 19 0 19

32 (40) «Лечу.Ru» Медицина 18 2 93

33 (41) «Хочу к врачу» Медицина 18 2 58

34 ЛУКОЙЛ Заправки 17 0 314

35 «Шоколадница» Фастфуд 17 18 91

36 «Мосигра» Магазин 17 0 22

37 «Социальная аптека» Медицина 17 0 17

38 Killfish Фастфуд 16 0 164

39 «Миэль» Недвижимость 14 0 269

40 (33) Van Cliff Магазин 14 1 75

41 (28) 4hands Салон красоты 14 3 25

42 «Пальчики» Салон красоты 14 0 25

43 «Таркетт» Ремонт 14 0 24

44 Travelers Coffee Фастфуд 13 1 98

45 «Пицца Шоп» Фастфуд 13 2 17

46 «Наш хлеб насущный» Фастфуд 13 0 13

47 Elena Furs Магазин 13 0 13

48 Coffeeshop Company Фастфуд 12 1 106

49 «Бубль-Гум» Магазин 12 0 16

50 «АвтоГЕРМЕС» Автосервис 12 0 12

* В скобках указано место в рейтинге 2016 г., если компания присутствовала в топе.

Источник: РБК

Как мы считали

Понятие «франчайзинг» в российском законодательстве отсут-
ствует. Для создания франчайзинговых сетей используются раз-
ные юридические формы: агентские и лицензионные соглаше-
ния, договоры поставки и многое другое. Единственный формат, 
юридически идентичный договору франчайзинга в зарубежных 
странах, — договор коммерческой концессии (ДКК). Он наибо-
лее широко и подробно регулирует отношения франчайзера 
и франчайзи, защищает интересы обеих сторон, позволяет 
передать целый комплекс исключительных прав, а также уста-
новить возможность определенных ограничений, например цен 
и конкуренции. В этом году по просьбам владельцев франшиз мы 
включили в рейтинг также договоры коммерческой субконцес-
сии — обычно их используют «дочки» иностранных компаний для 
своих франчайзи в России.

Все договоры концессии и субконцессии в обязательном поряд-
ке регистрируются в Федеральной службе по интеллектуальной 
собственности (Роспатент). Процесс регистрации занимает 
обычно от полугода, так что рейтинг фиксирует изменения с не-
которым опозданием, но это единственные официальные данные 
о рынке франшиз.

РБК запросил в Роспатенте информацию о товарных знаках, 
по которым в течение 2017 года были зарегистрированы ДКК, 
а также данные о расторгнутых за год договорах по этим товар-
ным знакам и общем количестве зарегистрированных договоров 
на конец 2017 года (показатель масштаба бизнеса). Эти данные 
обработал информационный центр РБК. Когда компании реги-
стрируют в одном договоре сразу несколько наименований тор-
говых марок, например Invitro и «Инвитро», в рейтинге отражает-
ся самое популярное наименование.

Место франшизы в рейтинге определяется количеством за-
ключенных в 2017 году договоров; если этот показатель у двух 
торговых марок совпадает, тогда более высокое место занимает 
та франшиза, которая лидирует по общему числу контрактов.
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